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В чем Россия лучше всех в мире

Продолжение на стр. 12 	Читайте на стр. 6 - 7 	

Константин ГЛЫБА

Аскольд Запашный объяснил 
скандальное видео 
с «избиением» тигров.

В интернете начали бродить душеразди-
рающие ролики с «избиениями животных»: 
огромные туши полосатого мяса сцепи-
лись в страшной схватке, а укротители, 
похожие на Запашных, пытаются разнять 
при помощи палок и тумб, только чтобы 
хищники не загрызли друг друга.

«О ужас! Живодеры! - взвились зооза-
щитники. - Документы уже на столе в След-
ственном комитете РФ!»

«Это 
200-килограммовые 
убийцы! В драке 
друг с другом 
могут погибнуть»
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Атомные 
ледоколы, 

алмазы, зерно, 
электронные 

услуги, ракеты 
и еще много 

в чем...
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Анна КУКАРЦЕВА

Специалисты НИИ 
гриппа напоминают: по 
традиции опасного виру-
са стоит ждать в конце 
осени - начале зимы.

По данным Роспотреб-
надзора РФ, мы стали 
меньше простужаться - на 
7,7% снизился уровень забо-
леваемости по сравнению с 
предыдущей неделей. И это 
норма - школьники, вышед-
шие с каникул, обменялись 
вирусами, перезаражали 

взрослых, все переболели 
и накопили иммунитет. Но 
это к нам еще грипп не при-
шел! Сейчас из всех взятых 
на анализ образцов виру-
сов у простуженных гриппа 
только 1%. Ожидать начала 
гриппозного сезона стоит в 
конце осени, и продлится он 
до начала весны. Уже точно 
известно, что коктейль виру-
сов в этом году будет, можно 
сказать, привычным - вирусы 
гриппа А (H1N1 и H1N3) и 
вирусы гриппа В.

Врачи напоминают, что 
знакомые всем и кажущие-

ся банальными советы по 
профилактике на самом де-
ле работают. То есть, чтобы 
не заболеть, стоит носить 
маски в больницах и поли-
клиниках (и других пере-
полненных общественных 
местах), мыть руки после 
улицы с мылом. А также 
важно привиться от грип-
па в ближайшее время, 
чтобы успел выработаться 
иммунитет.

Кстати, эти же простые 
меры сработают и с кови-
дом, снижая риск зараже-
ния.

Прививайтесь! Волна ОРВИ 
спадает, а грипп еще на подходе

Наши любимые 
актеры - Хабенский 
и Пересильд

Глеб ГУБАРЕВ

Именно так считают 
опрошенные 
сотрудниками 
ВЦИОМ россияне.

Успех Юлии Пересильд, 
за которую проголосовали 
11% опрошенных, вполне 
понятен («Вызов», в котором 

она сыграла главную роль, 
стал одним из важнейших 
кинособытий года). А победа 
Хабенского (12% голосов) 
немного удивляет - при всем 
уважении к таланту народ-
ного артиста России в этом 
году из его заметных кино-
работ можно вспомнить раз-
ве что вышедшую в февра-
ле ленту Сергея Урсуляка 
«Праведник», причем в ней 
Хабенский играл отнюдь не 
первую скрипку (главная 
роль досталась Алексан-
дру Яценко). Тем не менее 

Константин опередил Сер-
гея Безрукова и Влади-
мира Машкова (оба на-
брали по 11%). Четвертую 
и пятую позиции разделили 
Сергей Бурунов и Алек-
сандр Пет ров (по 6%).

А вот Юлия Пересильд 
уверенно обошла Светлану 
Ходченкову (5%) и Елиза-
вету Боярскую (4%).

Также по результатам 
опроса определился лучший 
кинофильм года: здесь по-
бедил «Чебурашка» (11%), 
обогнавший «Вызов» (9%).

Газета нашего города � 

FM.KP.RU
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Здесь кругом 
русские 
и ожидание 
долгой войны
Читайте на стр. 5 	
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Пятница
13 октября

Первый репортаж Владимира ВОРСОБИНА из Израиля:

Александр Коц - о том, что происходит 
на линии соприкосновения с Украиной - 

   11:00 (мск), суббота
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НАУКА 
Суперпрочный 
и жаростойкий «доспех»: 
ученые создали плазменную 
защиту для авиационных 
и ракетных двигателей

ЗДОРОВЬЕ
Худая, 
но все равно 
с ожирением: 
признаки опасного 
состояния

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

 � КАДРЫ РЕШАЮТ

Олег АДАМОВИЧ

В России готовится 
реформа кадрового 
резерва на высокие 
должности госслужбы.

О планах на новую кадровую поли-
тику журналистам рассказали источ-
ники в администрации президента. 
Ожидается, что глава страны со дня 
на день внесет в Думу законопроект 
о всероссийском резерве чиновни-
ков. Поэтому всю конкретику мы 
знаем пока не из документа, а со 
слов специалистов, поделившихся 
информацией.

И вот о чем уже можно говорить 
более-менее уверенно.

СКАМЕЙКА 
ВЫСШЕГО ЗАПАСА

� Реформа разрабатывается в 
недрах Комиссии при президенте 
по вопросам госслужбы и резерва 
управленческих кадров под руковод-
ством помощника главы государства 
Дмитрия Миронова.

� На первом этапе в резерв пред-
лагается записывать перспектив-

ных управленцев, которые могли 
бы претендовать на должности уров-
ня замминистра, руководителя фе-
деральной службы или агентства. 
Это будут такие универсальные топ-
менеджеры, которых можно исполь-
зовать в разных ведомствах.

� Потом резерв хотят расширить 
до уровня госкорпораций и регио-
нальных властей.

С СОГЛАСИЕМ НА ПЕРЕЕЗД
� В резерв нельзя самозаписать-

ся - в него будут включать только 
по рекомендациям должностных 
лиц администрации президента, 
правительства, других госорганов 
и губернаторов. Причем выдвинуть 
кандидата можно и без его ведома. 
А, например, министр сможет реко-
мендовать в резерв лишь кандидата, 
работающего в его ведомстве, не на 
стороне.

Резервисты должны быть согласны 
на возможный переезд. А дальше их 
могут отправить на любую высоко-
поставленную работу, и необяза-

тельно в Москве, а возможно - на 
другой конец страны. И на Чукотку, 
и в Запорожье.

ПРОВЕРКА НА КОРРУПЦИЮ
� Потенциальных резервистов от-

дельно будут проверять и на корруп-
цию. По идее все топ-чиновники и 
так проходят через это при назначе-
нии, но сейчас проверка получится 
заблаговременной (еще при зачисле-
нии в резерв) и постоянной (каждый 
год нахождения в резерве).

� Кандидат в резервисты должен 
будет не только представить декла-
рацию о доходах на себя и членов 
семьи, но дать согласие и на другие 
проверки и тесты. Будет оцениваться 
не только уровень профессионализ-
ма кандидата, но и его устремлен-
ность работать на общество, а не 
только на свой личный карман.

ЭТО НЕ ГАРАНТИЯ 
ТЕПЛОГО МЕСТА

Вообще понятие федерального 
кадрового резерва появилось еще в 

2004-м. Но за почти 20 лет резервов 
на разных уровнях расплодилось не-
мало. А процедуры отбора и после-
дующих назначений не всегда были 
четкими и прозрачными.

Новый закон должен упорядочить 
все уже существующие резервы, объ-
единив их в Единой системе управ-
ления кадровым составом государ-
ственной гражданской службы. Ну 
а пополнение должно происходить 
по всем понятным и открытым кри-
териям.

Окончательное решение, что де-
лать с резервистом дальше, видимо, 
останется за администрацией пре-
зидента. 

По крайней мере попадание в ре-
зерв автоматически не гарантирует 
какого-то теплого места наверху, а 
лишь повышает шансы на рост.

Но есть ожидания, что новая си-
стема кадрового резерва полноценно 
заработает уже с весны 2024 года. А 
попавшие в этот резерв люди войдут 
в команду, на которую после вы-
боров сможет опираться президент.

Чтоб мзду не брали и Родину любили

Россия
www.kp.ru
 13.10.2023 

Олег АДАМОВИЧ

Президент прилетел 
отметить 
20-летие 
российской базы 
в Канте.

Рабочая программа Вла-
димира Путина в Киргизии 
началась с самого раннего 
утра - его Ил-96 приземлил-
ся в 8 часов.

- Салам, аскер («при-
ветствую армию» - по-
киргизски), - президент даже 
остановился и поприветство-
вал солдат.

Первым делом Путин воз-
ложил цветы к мемориалу 
«Ата-Бейит», посвященно-
му киргизскому восстанию 
против царизма 1916 года, а 
потом отправился в государ-
ственную резиденцию «Ала-
Арча» (в советское время 
неподалеку от нее распола-
галась военная часть, и солда-
ты на коре растущих в парке 
платанов оставили массу над-
писей из серии «я тут был», 
эти деревья до сих пор хранят 
память о срочниках).

- У нас есть действительно 
поводы хорошие (для встре-
чи. - Ред.), но и без поводов 
этот визит назрел уже, мы 
давно тоже об этом говори-
ли. Очень рад сегодня быть 
в Кыргызстане, - в самом на-
чале сказал Путин.

Что важно знать об отно-
шениях двух стран:

� Россия - крупнейший ин-
вестор в экономику Кирги-

зии: 36% всех иностранных 
капиталовложений.

� 80 субъектов России име-
ют деловые связи со всеми 
областями Киргизии.

� В 2022 году товарообо-
рот между странами вырос на 
37%, до рекордных 3,5 млрд 
долларов.

� На российский рубль 
приходится 83% оборота.

В том числе и эти цифры 

стали поводом вручить прези-
денту Киргизии Садыру Жа-
парову орден Почета. В указе 
говорится, что он награжден 
за «вклад в укрепление от-
ношений стратегического 
партнерства и союзничества 
между двумя странами».

А потом были переговоры, 
после которых президенты 
подписали целую серию до-
кументов. Путин заявил, что 

энергетика - одна из важней-
ших тем сотрудничества. Мы 
полностью обеспечиваем со-
седнюю республику и бензи-
ном, и дизелем. Только в про-
шлом году экспортировали 
1,2 млн тонн топлива.

Кроме того, российский 
лидер отметил, что россий-
ская военная база Кант (ей 
в эти дни исполняется 20 
лет) «вносит существенный 

вклад в укрепление оборо-
носпособности республики, 
в обеспечение безопасно-
сти и стабильности во всем 
Центрально-Азиатском ре-
гионе».

- Напомню, что российская 
авиабаза была создана в Кир-
гизии после обращения кир-
гизского руководства, ког-
да республика подверглась 
нападению террористов с 
территории Афганистана, - 
отметил российский лидер. - 
Размещение нашего военного 
контингента стало одним из 
решающих факторов в проти-
водействии и противоборстве 
этой угрозе. С тех пор в тече-
ние 20 лет авиабаза играла и 
продолжает играть ключевую 
роль в обеспечении безопас-
ности Киргизии и авиацион-
ной поддержки сил быстро-
го развертывания ОДКБ в 
Центрально-Азиатском ре-
гионе.

После чего президент об-
ратился к личному составу 
нашей авиабазы.

- Мы высоко ценим то, что 
вы несете непростую службу 
за рубежом, вдали от Родины, 
понимаем, что это связано 
с определенными трудно-
стями, но это накладывает и 
особую ответственность на 
вас, требует, помимо посто-
янной бдительности, про-
явления выдержки, такта и 
дружеского расположения 
к населению принимающей 
стороны. Знаю, вы не под-
ведете, рассчитываю на вас, - 
заключил Путин.

Картина дня: в верхах 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Путин - бойцам российской авиабазы в Киргизии: 

Знаю, вы не подведете, 
рассчитываю на вас

В Киргизии Путина встречали со всеми почестями. 
Президент это оценил и в ответ поприветствовал солдат почетного караула. 
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Новое явление - мужчины (закон разрешает) 
берут декретный отпуск и сидят с детьми 
вместо супруги (подробнее - стр. 10).

А вы бы заменили 
жену в декрете?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
отец 6 детей:

- Если бы супруга могла обеспечить семью, я бы с удоволь-
ствием ушел в декрет. Если бы не был депутатом, военным и 
тому подобное, то с радостью бы проводил время с детьми.

Антон АЛИХАНОВ, губернатор 
Калининградской области, отец 3 детей:

- Нет. Почему? Потому что это очень сложная работа. Это 
можно доверить только сильным людям. Таким, как моя жена 
Даша и другие мамы нашей страны. И это такая ответствен-
ность! Надо уметь правильно кормить, не спать. Очень тяжело. 
Чересчур. Я помню, когда у меня первый родился, Андрюха, у 
меня такие бицепсы были, потому что я его все время носил, 
укачивал... Губернатор - это проще намного.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
дед 12 внуков:

- Самостоятельная женщина может отправить вместо себя 
в декрет мужа-балабола. Но и за ним тоже надо присматри-
вать. За всеми моими внуками с пеленок ухаживали женщины.

Данила ТЕЛЕГИН, маркетолог и музыкант, 
уходил в декрет на три года, Самара:

- Приуныть мужику в декрете можно серьезно - вплоть до 
приема антидепрессантов. Женщины это переживают легче - 
их поддерживают, а на «декретных отцов» смотрят с опаской.

Евгений АМИНОВ, врач-гинеколог, Бузулук, 
Оренбургская область:

- Нет, конечно. Мой врачебный стаж - 46 лет, у меня рожали 
тысячи женщин. И муж ни одной из них, насколько знаю, не 
ходил в декретный отпуск. Раньше это было и не принято… 
А на что тогда жить? Такая была советская традиция, которая 
перетекла в российскую. (В разговор включается Татьяна, 
супруга Аминова, тоже врач: «Бывает, что декретный отпуск 
оформляют бабушке, а мама ребенка берет справку, что 
декретные не получает». - Ред.)

Валерий ЗВОНАРЕВ, фотограф:
- Я был трудоустроен, а супруга - индивидуальный предпри-

ниматель. Чтобы хоть какую-то копейку получать, пошел в 
бухгалтерию да и оформил декрет. (Его сейчас оплачивают 
полтора года.) Оба продолжали и работать, и сына растить.

Алик КАЙРАТОВ, московский таксист, 
в прошлом оперный певец из Киргизии:

- Жене помогать буду как смогу, но чтобы декрет оформить? 
Нет! Друзья не поймут, не по-мужски это.

Елизавета, читательница сайта KP.RU:
- Зять взвыл через полгода своего декрета, возмечтав о 

работе на стройке, «чтобы отдохнуть». Но честно «отсидел» 
три года. И лучшей мамы в лице этого папы было не сыскать!

Картина дня: в стране

Полина ВАЧНАДЗЕ 
(«КП» - Ярославль»)

Жителей Ярославля 
призвали рассказывать 
о тех, кто некультурно 
ведет себя на улице.

Власти одного из регионов Зо-
лотого кольца всерьез взялись 
за тех, кто не умеет себя вести в 
общественных местах. Напомним, 
в конце июня здесь приняли за-
кон, предусматривающий штрафы 
за плевки на улице. До сентября 
он действовал в деморежиме: с 
нарушителями проводили беседы, 
но денег не брали. В сентябре же 
закон заработал в полную силу. 
За первую неделю было выписано 
семь штрафов гражданам, пойман-
ным с поличным. Как объяснили в 
администрации города, нарушите-
ля выявляют с помощью уличных 
камер. Отслеживают «направле-
ние движения» и останавливают, 
если рядом есть наряд (точнее, 
сотрудники межведомственных 
комиссий по общественному по-
рядку при муниципалитетах), чтобы 
составить протокол. За плевок в 
общественном месте этим зако-
нопроектом предусмотрен штраф 
в 1,5 тысячи, в случае повторного 

нарушения - 3 тысячи. В общем-то 
не так уж мало!

Сейчас законотворцы посчита-
ли, что одних камер для наблюде-
ния за всем городом недостаточ-
но, и решили дать возможность 
обычным жителям жаловаться 
на нарушителей. Но как стиму-
лировать? В правительстве под-
готовили проект постановления 
«Об утверждении порядка выпла-
ты денежного вознаграждения». 
Правда, речь тут идет не только 
о плевках. Предполагается, что 
гражданин сможет получить 70% 
от суммы штрафа за сообщение 
о нарушении по трем статьям об-
ластного КоАП. Пожаловаться 
можно будет на тех, кто плюется в 
общественных местах, использует 
парки, скверы и дворы в качестве 
туалета и выбрасывает мусор вне 
контейнерных площадок.

- Мы хотим вовлечь неравнодуш-
ных жителей региона в процесс кон-
троля за общественным порядком, 
чтобы сделать нашу область чище, 
комфортнее и более благоустро-
енной для всех ярославцев,  - по-
делилась планами заместитель 
председателя правительства 
региона Татьяна Потемкина.

Как это должно работать? Оче-
видец делает фото и видеосъемку 

процесса нарушения, затем отправ-
ляет на адрес горячей линии. После 
рассмотрения иллюстративного ма-
териала решение о штрафе будет 
выносить комиссия. Жалобщик же 
должен будет подписать заявление 
с просьбой выплатить вознагражде-
ние. Пока что все детали чиновники 
еще прорабатывают.

Сами жители активно обсуждают 
новые предложения администрации. 
Многие уверены, что такой подход 
к делу принесет результаты.

 � НУ И НУ!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Наталья ВАРСЕГОВА

Президент обязал 
экспортеров 
продавать 
валютную выручку 
в России, чтобы 
котировки 
перестали падать.

...События разви-
вались стремительно. 
10 октября наша валю-
та упала до тревожной 
цифры: доллар стоил 
дороже 101 рубля. И 
11-го числа президент 
подписал указ «Об осу-
ществлении обяза-
тельной продажи вы-
ручки в иностранной 
валюте, получаемой 
отдельными россий-
скими экспортерами 
по внешнеторговым 
договорам (контрак-
там)».

Объясним на паль-
цах, как будет работать 
новая мера.

На валютном рынке 
действуют обычные 
законы экономики: 
когда на «товар» рас-
тет спрос, повышается 
и его цена (в данном 
случае - курс). Вот 
власти и хотят обязать 
крупных экспорте-
ров переводить свою 
валютную выручку в 
Россию и менять ее на 
рубли. Благодаря это-
му спрос на рубль будет 

повышаться и его курс 
к доллару, евро, юаню 
и другим валютам дол-
жен вырасти.

Экспортеров ждут 
три основных ново-
введения. Мы попро-
сили прокомменти-
ровать их директора 
Института социально-
экономических иссле-
дований Финансового 
университета при Пра-
вительстве РФ Алексея 
Зубца.

РУЧНОЙ РЕЖИМ
Цитата из указа:

«На 6 месяцев для от-
дельных компаний вво-
дится обязательная 
репатриация и прода-
жа валютной выручки 
на российском рынке в 
объемах и сроках, кото-
рые будут установлены 
правительством».

Сколько именно 
долларов экспортеры 

будут менять на рубли, 
пока неясно: все зави-
сит от ситуации.

Алексей Зубец:
- Сегодня объем прода-

жи российского экспорта 
значительный. При этом 
рубль слабый, потому 
что валютная выручка в 
большинстве своем не 
попадает в страну. Вот и 
получается: продажа - от-
дельно, курс - отдельно. А 
это должно быть связано: 
экспортеры продали товар 
за границу, заработали ва-
люту, потом продали на 
внутреннем рынке. Если 
этого не будет, то курс вы-
растет до 120  - 140 ру-
блей за доллар. Раньше 
компании продавали, ко-
нечно, часть выручки, но 
для покрытия производ-
ственных расходов. Сей-
час объемы и сроки будет 
диктовать правительство 
и обязывать компании их 
исполнять.

ДЕКЛАРИРОВАТЬ 
ЗАРАНЕЕ
Цитата из указа:

«Вводится обязан-
ность для отдельных 
компаний по представ-
лению в Банк России и 
Росфинмониторинг 
индикативных планов-
графиков по покупке и 
продаже иностранной 
валюты на внутреннем 
рынке».

Алексей Зубец:
- Компании должны за-

ранее декларировать, 
когда и сколько валюты 
будут продавать. А так-
же когда и сколько хотят 
купить. Ведь есть импор-
теры, им тоже нужна ва-
люта.

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ 
КОНТРОЛЬ
Цитата из указа:

«В отдельные компа-
нии вводятся уполномо-
ченные представители 
Росфинмониторинга, в 
задачи которых входит 
мониторинг и обеспече-
ние соблюдения правил 
валютного регулирова-
ния».

Алексей Зубец:
- Росфинмониторинг бу-

дет сводить два баланса - 
тех, кто продает валюту, 
и тех, кто хочет ее купить 
(чтобы в стране не образо-
вался дефицит валюты.  - 
Ред.). Речь идет об особо 
крупных продавцах.

Рублю указали верный курс

Призыв с советского плаката 
1959 года все еще актуален. 
Власти Ярославля переходят 

от лозунгов к действиям.

Наплевать не получится

КСТАТИ

А продавцы кто?
Конкретные компании, которые обяжут менять ва-

люту на рубли, в указе не названы. Но написано, что 
данные меры коснутся 43 групп компаний, относящих-
ся к отраслям топливно-энергетического комплекса, 
черной и цветной металлургии, химической и лесной 
промышленности, зернового хозяйства. В общем, это 
основные наши экспортеры.

Кстати, Россия сейчас экспортирует товаров на 
$30 млрд в месяц, по $1 млрд в день. Суммы немалые.
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В Донецке судьба 
меня свела с уди-
вительной женщи-
ной - Светланой 
Симбирцевой. При 
всех сложностях и ужасах, ко-
торые переживает город, она 
держит конюшню и реабили-
тационный центр для живот-
ных. С 2014 года они прошли 
через такие ужасы, что, гля-
дя на нее, это и представить 
нельзя. Мы гуляем по ее тер-
ритории, и она знакомит ме-
ня со своими подопечными: 

- Вот собака Ума, она ма-
риупольская. Боится обстре-
лов. Как начинаются приле-
ты, просится на руки. Это пес 
Толян из Херсонской обла-
сти. Чуть не утонул во время 
затопления Днепра. Волчица 
Луна - ее можно погладить. А 
это конь Грант. Очень умный, 
с характером. Его из госорга-
низации списали на мясо, а я 
выкупила у мясников.

ИЗБИВАЛИ ЛЮДЕЙ, 
УВОЗИЛИ ВОРОТА

От милого и трогательного 
знакомства с «подопечными» 
мы со Светланой быстро пе-
реходим к куда более тяжело-
му разговору.

- Вы в Авдеевке жили, когда 
ее захватили нацбатальоны.

- В 2014 году мы продали 
две квартиры в Донецке и 
купили там дом с большим 
участком. Построили ко-
нюшню. Переехали в мае. А 
27 июля прямо в день рож-
дения моего сына Илюшки 
начались прилеты. Потом в 
город зашли «Правый сек-
тор» и «Азов» (запрещенные в 
России. - Ред.). Стреляли по 
мирным, грабили. Видите, у 
меня уши порваны? Серьги 
вырвали. Хотела сама отстег-
нуть - не дали. Зубы мне вы-
били, сломали ребро, мужа 
избили, соседа и вовсе убили.

Там ужасы были: на дачах 
нашли соседа с отпиленны-
ми руками - богатый был, его 
пытали. Несколько человек 
пропали без вести. Грабили 
всех без разбора: у нас вынес-
ли технику, одежду. Снимали 
даже красивые кованые ворота 
и увозили на бэтээрах своих.

- Зачем?
- Не знаю. Но нам повез-

ло: мы на референдуме го-
лосовали за независимость 
от Украины. А рядом с нами 
жили соседи-западенцы. Они 
не голосовали, но и нас не 
выдали. Спасибо им. 

ФАШИСТЫ КУПИЛИ 
МОРОЖЕНОЕ

- Как ваша семья все это 
перенесла?

- Полинке тогда было 
12 лет. Она по улице 
идет, а по ней снайпер 
стреляет - по волосам, 
чтобы не убить, а на-
пугать. Это называли 

«расчесыванием». 
По мне стреля-
ли, по соседке. В 
мужа стреляли, 
когда он на ве-

лосипеде ехал. Сыну Илюшке 
тогда 2 года было. Когда на-
чинались обстрелы, он кри-
чал: «Дяди. Бум-бум. Ай-ай-
ай» - и бежал в укрытие.

- Почему сразу не уехали?
- Так все отобрали - ни ко-

пейки не было. А еще лоша-
ди - их ведь не бросишь. Хотя 
часть животных погибла, ког-
да нас «Градами» обстреляли: 
две лошади, два канадских 
волка, собаки, филины.

- По жилым районам специ-
ально стреляли?

- Да, особенно когда приез-
жали журналисты. Мы в Ста-
рой Авдеевке жили, и прямо 
к нам заезжали украинские 
«Грады» и стреляли по мага-
зинам Новой Авдеевки. А по-
том говорят: «Это со стороны 
Донецка стреляют». По Яси-
новатой, по рынку тоже от 
нас стреляли. Мы это знали 
и предупреждали друг друга, 
что «приехали журналисты, 
надо сидеть по домам».

- А нацбаты себя как вели? 
- Людей избивали, увозили. 

А кое-кто из местных начал 
наркотики выращивать, что-
бы нацбатовцам продавать. 
Потом зашли ВСУ и стало 
больше порядка. А после 
них приехала СБУ, и снова 
люди стали пропадать. Нас 
постоянно спрашивали: го-
лосовали мы или нет? Никто 
не признавался. Хотя все хо-
дили голосовать, кроме за-
паденцев.

- А многие были за ДНР? 
- Многие. Был случай в 

магазине: 5-летний мальчик 
просил купить ему мороже-
ное, а у мамы денег нет. Сзади 
стояли вэсэушники и купили 
ему мороженое. А тот как за-
кричит на весь магазин: «Ма-

ма, мама, мне фашисты мо-
роженое купили!» Ничего не 
сделали. Если бы были отмо-
розки из «Азова», женщи-
на бы пропала навсегда.

НЕ В ПОХОРОННЫХ 
ДЕЛО

- Говорят, что к своим 
нацбатовцы относились 
не лучше.

- Видела грузовик с 
убитыми вэсэушника-
ми. Так соседи потом 
рассказали, что тела 
никуда не увезли, а 
прямо в поле зако-
пали и трактором 
разровняли. За-
писали как без ве-
сти пропавших. А 
еще в конце 2014 
года появились 
машины, похожие 
на скорые, но зе-
леные, с красным 
крестом. Не знаю, на-
сколько ему можно верить, 
но один пьяный вэсэушник 
рассказывал нашему соседу, 
что был ранен, его привезли 
в операционную, и он слу-
чайно услышал, что врачи со-
бираются у него что-то вы-
резать, - испугался и сбежал. 
Если это правда, то думаю, 
что не в похоронных деньгах 
дело. Мертвые тела закопа-
ли, чтобы родные ничего не 
узнали. 

- От этого вы бежали на ре-
ферендуме в 2014 году? 

- Я лично знала Захарченко. 
Он мне рассказывал, как все 
было на самом деле. Укра-
инская пропаганда говорит, 
что это Россия все устроила. 
Неправда! Люди сами шли. 
Надеялись, что все пойдет по 
крымскому сценарию.

ЛОШАДИ СМОТРЕЛИ 
НА ГОРЯЩИЙ ТАНК

- Как ваши животные на об-
стрелы реагируют?

- Грант (конь.  - Ред.) очень 
боялся. А ахалтекинцы ни-
чего не боялись. Это боевые 
лошади, очень ценная поро-
да. Если был прилет, танк го-
рел или БТР, они подходили, 

смотрели. К сожалению, двое 
погибли от снаряда.

- Как они ведут себя, если 
стрельба начинается? 

- Стоят наблюдают. По-
том резко срываются с места, 
убегают, а через несколько 
секунд туда прилетает мина. 
Чувствуют. Когда уезжали, 
вся конюшня изрешеченная 
была. Но никого не ранило. 

Еще у нас «радар» - собака 
Ума. Чувствует прилеты за-
ранее. За несколько минут до 
начала уже бежит в дом. 

- Как вы выбрались из Ав-
деевки?

- Это было в 2015-м. Укра-
инцы в Донецк нас не пуска-
ли, говорили: «Вы сепарати-
стам мясо везете», большую 
взятку требовали. Тогда под-
руга из Киева прислала мне 
денег, и я наняла проводни-
ков. Четыре лошади переве-
ла. Удалось вывезти енота, 
двух енотовидных собак, коз, 

восемь мини-пигов, собак, 
кошек. Мелких везли в ма-
шине.

ИГРА В СССР
- Где вы разместили этот 

«ковчег»?
- Мой папа-пенсионер по-

тратил все сбережения и ку-
пил нам новый дом недалеко 
от Киевского района Донец-
ка. Конюшню сделали из лет-
ней кухни, но обычно лошади 
живут во дворе. 

- Прилетает? 
- Бывает. И «лепестки» 

попадаются, и французский 
снаряд как-то прилетал - он 
не взорвался, но все равно 
стекла выбило.

- За счет чего содержите 
столько животных?

- Люди помогают, в рекла-
ме снимаемся, отдыхающих 
в парке катаем. Раньше еще 
проводили занятия верхо-
вой ездой, но сейчас опасно. 
Иногда проводим сеансы ип-
потерапии для ребят с ДЦП 
и аутизмом, но за это денег 
не берем. 

- А ваши дети?..
- Обстрелов уже не боятся. 

Разбираются в оружии, зна-
ют, что и куда летит. Стар-
шая, Полина, помогает мне 
в работе. Илюше уже 11 лет, 
он мирной жизни не знает. В 
школу не ходит - у нас дистан-
ционка, а связь плохая. Делает 
мультики на компьютере. Чи-
тает книги. Внезапно увлекся 
историей СССР. Рассказыва-
ет мне про Черненко и других 
генсеков. Всю улицу заразил: 
они с друзьями играют в Со-
ветский Союз - понятия не 
имею как, но играют. Дети у 
нас быстро повзрослели.

Люди остаются 
людьми даже 

в самые 
тяжелые 

дни.
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С ярко-рыжими волосами, в окружении волков 
и лошадей Светлана больше похожа на какую-то лесную 

царицу, чем на на хозяйку приюта для животных.
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Сбежавший «ковчег»

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Младший, Илья, 
с самого младенчества 

растет в окружении 
животных.



Россия
www.kp.ru 5 13.10.2023 Репортаж из горячей точки

И ГДЕ ЭТОТ ВАШ 
БЕЛОГВАРДЕЙСКИЙ 
ИСХОД?

Аэропорт Бен-Гурион…
Наш пустой трехрядный 

«Боинг» с маленькой кучкой 
пассажиров, которых, похо-
же, сам черт дернул лететь из 
спокойной Москвы в ракето-
носный Израиль, влетел со 
стороны моря.

Тель-Авив насторожен. 
Внизу хищно барражируют 
вертолеты. На дорогах пу-
стынно. Приземляемся и вы-
сыпаемся в гигантскую чашу 
аэровокзала.

Странно.
Это в Москве чуть ли не с 

каждым пассажиром наше-
го рейса поговорили в стиле: 
«А тебе это надо?», а тут все 
как-то по-домашнему. Ни 
рентгена для пластита, ни до-
смотра, ни собак, рвущихся 
с поводка, ни грозных спец-
назовцев… Ничего вот этого, 
ожидаемого, сурового. Лишь 
заспанное лицо офицера на 
паспортном контроле.

Зевает: идите-идите…
Израиль словно успокаи-

вал: мол, Вова, зачем вы пу-
дрите всем мозги, какая тре-
тья мировая? Я вас умоляю…

Я, разумеется, сразу в зо-
ну вылета, где, конечно же, 
обязан происходить великий 
еврейский исход (московское 
воображение рисовало гран-
диозное бегство вроде по-
следнего белогвардейского 
парохода из Крыма)…

Даже обидно. Обычная кар-
тинка. Шереметьево трехлет-
ней давности. Очереди? Да. 
Столпотворение? Нет…

И стоят в них в основном 
иностранцы. Не евреи…

ЛИЦА РЯЗАНСКИЕ, 
КУЛАКИ СИБИРСКИЕ... 
А ГДЕ ЕВРЕИ?

Кстати, ты, новичок в Из-
раиле, минут через 15 дела-
ешь типовое открытие - ба, 
да кругом одни русские! То 
есть евреи, конечно. А значит 
(интересно, простят ли меня 
сейчас наши кухонные анти-
семиты, впрочем, плевать!), 
почти славяне. К кому ни об-
ратись - продавец, полицей-
ский, таксист, - как назло то 
Игорь, то Александр.

Не Тель-Авив, а Балашиха…
Но воюющий Израиль, 

конечно, здесь. Притаился. 
Рядом.

«ТУТ БЫЛО ХОРОШО. 
НО УСТАЛ Я»

У обмена валют замечаю 
странного еврея. Лицо ря-
занское, кулаки сибирские…

Серега. Учит меня, как гра-
мотно менять рубли на ше-
кели с помощью Телеграма.

- А чего у тебя футболка 
порвана? - замечаю у Сереги 
разорванный рукав.

- Зацепился, - машет ру-
кой. - А, плевать. Главное, 
жив остался.

Серега живет в портовом 
городке Ашкелоне, что по 
соседству с сектором Газа, 
уже 25 лет. Женился. Завел 
детей. Да развелся с супругой 
и благородно переехал жить… 
на яхту («А чё, она большая, 
удобная»), пришвартованную 
на местной «марине» - спе-
циальной морской стоянке. 
Вчера арабские боевики уда-
рили по Ашкелону так, что 
видевший разные бомбарди-
ровки Сергей рванул в аэро-
порт - как был, в разорван-
ной футболке, без денег. Его 
питерская подруга прислала 
сто тысяч рублей на билет, 
вот он и мается в аэропорту, 
ждет рейса…

- Один взрыв в двухстах 
метрах по правому борту. - 
Нервно курим с Серегой на 
улице. - Второй ближе… Там 
вся бухта в глушеной рыбе! 
Они раньше за раз пять ракет 
от силы запускали. Сейчас - 
сто. Такое никто не перехва-
тит!

Говорит, что жить на яхте 
теперь самоубийство - оско-
лок прошьет ее насквозь, 
а «мамада» (специальная 
комната-укрытие, сломать 
дверь в которую почти не-
возможно, такие есть в боль-
шинстве израильских домов) 
осталась у бывшей супруги…

- Кто виноват? - задаю рус-
ский вопрос.

- Да все правительства оди-
наковы! - машет рукой ашке-
лонец. - Рас… (в переводе с 

иврита - разгильдяи, навер-
ное).

- Чем все это закончится? - 
спрашиваю на прощание.

- А давай я лучше из Питера 
на это посмотрю, - сердито 
говорит.

И добавляет, словно изви-
няясь перед кем-то:

- Тут было хорошо. Но 
устал я…

«ЕСЛИ ВМЕШАЕТСЯ ИРАН, 
БУДЕТ БОЙНЯ»

К нам в курилке стихийно 
присоединяется Георгий. Ро-
дился в Тбилиси, десять лет 
жил в Москве, пятнадцать - в 
Тель-Авиве. Провожал род-
ственника и, услышав Сере-
гин крик «Устал я!», заинте-
ресовался.

- Нервы тут шалят, это да, - 
пожимает плечами. - Ино-
гда хочется уехать в деревню 
и там забаррикадироваться 
(смеется). Но, с другой сторо-
ны, тут все-таки спокойнее, 

чем в России. Тут настоящий 
социализм. Я могу сравни-
вать. В Москве, если ты без 
квартиры и работы, то все - 
вешайся. Здесь зарплаты без 
шика, но в беде не оставят, 
прокормишься…

Говорит, что израильское 
общество сильно горизон-
тальными связями. Сейчас, 
мол, вся страна собирает по-
мощь армии и пострадавшим 
от террористической атаки. 
Войну Георгий обещает дол-
гую. Это в лучшем случае. В 
худшем - вмешается Иран.

- Тогда мы окажемся в цен-
тре глобальной бойни, - гово-
рит. - Как Украина в замесе 
между США и Россией…

И ВСЕ ХОТЯТ 
ПОБОЛЬШЕ УБИТЬ?!

Здесь многие ждут даже не 
наземной операции - ЦАХАЛ 
против ХАМАС, - а подзем-
ной. Как ерничают израиль-
тяне: «Вместо того чтобы 

построить хорошую эконо-
мику и наслаждаться жизнью, 
арабы под Газой вырыли еще 
одну Газу - для поставки бое-
припасов, изготовления ракет 
и всего того, что помогает по-
больше убить…»

Сколько израильтян погиб-
нет при штурме этих хорошо 
укрепленных подземелий, из-
вестно уже сейчас. Тысячи.

Но это абсолютно не трога-
ет израильское общественное 
мнение, которое, похоже, го-
тово даже к тотальному «вы-
равниванию» Газы…

Хотя эмоции понятны - 
слишком страшны видео рас-
правы боевиков над мирными 
жителями. Террористы слов-
но специально глумились над 
ними, а потом вываливали 
эту жуть в интернет, чтобы 
вызвать концентрирован-
но инфернальное зло. Рас-
стреливая, терзая, насилуя, 
они словно вызывали самого 
страшного демона, чтобы по-
тащить в ад насилия и мести 
всех нас.

Но на арабской стороне 
есть и женщины, и старики, 
и дети… Или они виноваты 
так, что их надо тоже убить?!

«МИРА ЗДЕСЬ НЕ БУДЕТ. 
УЕХАТЬ БЫ В ДЕРЕВНЮ»

И когда читаешь бравурное: 
«Армия Израиля отказалась 
от практики «стука по крыше» 
(предупреждающий неразру-
шительный удар «болванкой» 
по зданию, чтобы дать воз-
можность уйти «мирняку»), 
думаешь: всё, потеряна эм-
патия? Назад в ветхозаветное 
«глаз за глаз»?

Но Георгий, к счастью, на-
звал пароль человека: «Людей 
жалко. И тех и других». И мы - 
по иудейски-христиански - 
пожали руки.

- Мира здесь точно не бу-
дет, - вздохнул Георгий. - В 
лучшем случае утихнет все на 
пару лет, а потом по новой. 
Насилие ничего не решает. 
Эх, уехать бы в деревню.

- Переезжай в Россию, - 
улыбаюсь. - У нас деревень 
завались. Хватит жить под 
ракетами.

- Здесь так хорошо жить, 
что можно и помереть, - по-
шутил израильтянин. - Так 
честнее.

А я потом понял: не-а, не 
пошутил.

Поэтому, наверное, тут 
война будет очень долгой.

Израиль прямо сейчас:

Тут кругом русские 
и ожидание долгой войны

Чему удивляется 
журналист из Москвы, 
только что 
приземлившийся 
посреди 
летящей прямо 
в третью 
мировую Земли 

обетованной.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»,   

 Тель-Авив 
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Знаменитая ПВО Израиля «Железный купол» не спасает - после каждой ракетной 
атаки ХАМАС в еврейских городах разрушенные дома и целые кварталы. 
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Беженцы или убитые горем родственники жертв 
ХАМАС теперь в Тель-Авиве на каждой улице. 

Ворсобин передает 
из Израиля: наш спецкор 
находится в эпицентре 

боевого конфликта. 
В течение всего дня 

на Радио «КП» 
и на сайте KP.RU
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Чем нам, россиянам, гор-
диться? Раньше, когда был Со-
ветский Союз, мы и в космос 
первые вышли, и чугуна лили 
больше всех. Но сейчас поуе-
хавшие «патриоты» утверж-
дают, что у России нет ника-
ких достижений. Например, 
сбежавший в США звезда 
фильма «9 рота» Смольяни-
нов (признан иноагентом в РФ) 
говорит, что России гордить-
ся нечем вообще: весь мировой 
прогресс, дескать, благодаря 
США и Европе двигается.

Такое, конечно, и рань-
ше было: иноагент писатель 
Чхартишвили заявлял, что 
ни Попов радио не изобретал, 
ни Менделееву периодический 
закон не снился. Мы к подоб-
ным накатам привыкли. Но 
за державу все-таки обидно: 
неужели нынешняя Россия ни в 
чем не первая? Еще как первая! 

Вот лишь несколько 
ярких примеров.
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Атомный ледокол «Ямал» больше 30 лет колет арктические льды. Он 46 раз ходил 
на Северный полюс, а по Северному морскому пути - и вовсе бесчисленное количество. 
Его корпусу не помеха даже лед толщиной под 3 метра. Кстати, пасть акулы появилась 

на носу «Ямала» в 1994 году специально для детского круиза, а потом ее решили оставить.

Не секрет, что двигатель 
прогресса - это лень. Мы на-
род хоть и работящий, но в 
душе отчаянно ленивый. От-
того напридумывали не толь-
ко сказки вроде «По щучьему 
велению» и «Двое из ларца». 
Мы - чемпионы по созданию 
сервисов, которые делают нашу 
жизнь легче. До самых мелочей:

� Готовишь ужин и закон-
чилась сметана - привезут че-
рез 15 минут.

� Вообще лень готовить - 
пара кликов на телефоне и за 
час блюдо любой кухни из лю-
бого ресторана у тебя на столе.

� Стоишь на кассе и нет де-
нег на карте - переводишь он-
лайн с одной на другую.

� Ждешь такси больше 10 
минут - для нас это уже от-
вратительный сервис.

А про доставку и говорить 
нечего - все (от гвоздя до ав-
томобиля) можно купить с до-
ставкой на дом.

В общем, любой каприз. И 
быстро. Мы к этому так при-
выкли, что за границей без 
этих элементарных для нас 
благ уже становится не по 
себе. Даже иноагент Андрей 
Макаревич разразился гнев-
ной отповедью в соцсетях, на-
сколько хуже сервис в том же 
Израиле. Он рассказал, как 
заказал посылку из России 
и когда она уже пришла, ему 
пришлось два месяца пере-
писываться с почтовым от-
делением, платить пошлину 
в две тысячи евро, после чего 
эта посылка... была благопо-
лучно отправлена обратно в 
Россию, да еще и потерялась 
по дороге. Кстати, пошлину 
не вернули, отчего музыкант 
негодовал больше всего. 

И это не единичный случай. 
Макаревич говорит, что весь 
сервис такой.

Ладно частные сервисы. Им 
положено стараться, чтоб не 
прогореть. Так у нас и государ-
ственные оказались лучшими 
в мире! Нашему уровню цифро-
визации госуслуг завидуют и на 
Западе, и на Востоке. Пыта-
ются копировать. Забыли мы, 
что такое стоять в очередях за 
бумажкой, а потом нести ее 
в другое окно. И этим стоит 
гордиться.

Россия - самая большая страна в мире. 
Мы это знаем с самого детства и прини-
маем как должное. Но только вдумайтесь: 
самая. И это тоже повод для гордости. Да, 
это не наша заслуга, а наших предков, 
и мы благодарны им за это. Отсюда и 
многие другие наши богатства. А главное 
из них - природа. Мы первые в мире по 
запасам питьевой воды. Ни у кого в мире 
нет таких лесов. Разведанных запасов 
газа у нас больше всех… 

В общем, перечислять можно беско-
нечно.

Но мы не просто богаты, мы свои 
богатства лучше всех в мире бережем 
и приумножаем! Согласно докладу Все-
мирного фонда дикой природы (WWF), 
Россия - единственная крупная экономи-
ка, чей запас возобновляемых природных 
богатств растет.

Это про лес, рыбу, воду и прочие воз-
обновляемые природные богатства. На-
пример, за предшествующие докладу 
10 лет площадь лесов России, несмотря 
на всяких «черных лесорубов», увеличи-
лась на 79 млн гектаров.

«Россия в числе немногих стран, ко-
торые при разумном подходе к природ-
ным ресурсам могут обеспечить себе 
их стабильные запасы на десятилетия 
вперед», - считают авторы доклада WWF.

Уже семь лет Россия - мировой лидер 
по экспорту пшеницы. На нашу долю 
приходится около 20% мирового рын-
ка, у оставшихся позади нас Канады и 
США - по 17%, а у Франции и Украи-
ны, замыкающих пятерку, - по 12%.

В прошлом году наши аграрии во-
обще вышли на рекорд, собрав 157 млн 
тонн зерна. И на экспорт ушло ре-
кордное количество - 49,2 млн тонн. 
Эксперты предрекают, что в этом году 
пшеницы будет поменьше, но за счет 
гигантских прошлогодних запасов экс-
порт зерна может перевалить за 50 млн 
тонн. По данным Bloomberg, Россия 
уже опередила ЕС (34,3 млн тонн), 

Канаду (24,2 млн тонн), Австралию 
(20 млн тонн), США (19 млн тонн) и 
Аргентину (12,5 млн тонн). В общем, 
всех.

Аналитики говорят, у России на ми-
ровом рынке зерна нет конкурентов, 
мы даже цены можем диктовать.

Но не пшеницей единой.
Мы еще лидеры в производстве сахар-

ной свеклы и гречки. Наши эксперты 
уверены: в дальнейшем экспорт зерна 
и другой агропродукции будет только 
расти. Уже сейчас доходы от торговли 
продовольствием занимают второе место 
в бюджете России после нефти и газа. 
Глядишь, скоро обгонят?

Здесь тоже без конку-
рентов: наш «Росатом» 
строит сразу в 8 странах 
22 энергоблока. Такого не 
делает никто в мире.

Несмотря на санкции, 
Россия не остановила 
ни одну из этих строек. 
Только в Турции стро-

ятся 4 энергоблока АЭС 
«Аккую», на нее уже до-
ставили первую партию 
ядерного топлива. «За-
везли» топливо и на по-
строенную Россией АЭС 
«Руппур» в Бангладеш. В 
этом году залили «пер-
вый бетон» на третьем 

энергоблоке АЭС «Эль-
Дабаа» в Египте. А на но-
ябрь планируется залив-
ка на четвертом.

Россия уверенно держит 
1-е место в обогащении 
урана, а также в пере-
работке отработанного 
ядерного топлива.

В России самый большой ледоколь-
ный флот в мире. Тут наша страна бьет 
всех с явным преимуществом. У бли-
жайших конкурентов - Финляндии 
11 ледоколов. У Канады 8, у Дании 7, 
у США и Швеции по 5…

А у России - барабанная дробь - 51 
ледокол! От прибрежных и речных до 
атомных гигантов, которым и трехме-
тровые ледовые поля по плечу.

Кстати, атомных ледоколов у дру-
гих стран нет вообще, так что тут мы 
чемпионы абсолютные. Потому что 

им ледокол нужен на ограниченном 
пространстве, а у нас целый Северный 
морской путь надо обслужить. Тысячи 
миль без заправок.

В России атомных ледоколов 8 штук: 
«Севморпуть», «Таймыр», «Вайгач», 
«Ямал», «50 лет Победы», «Арктика», 
«Сибирь» и «Урал». Еще три - «Яку-
тия», «Россия» и «Чукотка» - строятся. 
Рост ледокольного флота нужен, чтобы 
использовать Севморпуть круглый год 
без перерывов на зиму, обед и празд-
ники.

«Комсомолка» называет 
самое значимое. 
И это еще не все!

Ледокольная эскадра

Мирный атом - наше все

Золотые колоски

1/8 часть суши

Нажми 
на кнопку, 

получишь...

КОНКРЕТНО

И ПО АЛМАЗАМ 
МЫ ГЛАВНЫЕ

• Россия
• Ботсвана
• Канада
• Конго 
• Австралия
• ЮАР

43,1  
27,3
23,2 
15,1
14
9,9

Добыча в 2022 году млн карат 
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«Комсомолка» называет 

В чем Россия лучше всех в мире
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Владимир МАЗЕНКО

Стали известны цены 
на новый автомобиль 
столичного автозавода.

Итак, полку отечествен-
ных автомобилей прибыло. 
В прошлом году компания 
Renault подарила москов-
ский автозавод столичным 
властям, и с тех пор там со-
бирали две модели возрож-
денной марки: «Москвич 3» 
и электромобиль «Москвич 
3е». Которые представля-
ют собой копию китайского 
кроссовера JAC JS4.

Теперь линейка будет 
расширена  - в сентябре 
завод наладил серийный 
выпуск лифтбека «Москвич 
6». Третью по счету новую 
модельЗа основу взяли ки-
тайский JAC A5 Plus.

И вот производитель на 
своем сайте объявил реко-
мендованную цену. Стои-
мость нового «Москвича 
6» в базовой комплектации 
«Комфорт» составит 2,63 
млн рублей. Есть еще вер-
сия «Бизнес». Там цена по-
выше - 2,83 млн.

В Китае эти машины по-
ступили в продажу летом. 
Причем стоят они там в 
пересчете на наши деньги 
примерно 1,2 млн рублей. 
Получается, российский 
аналог обойдется покупа-
телям вдвое дороже. Но на 
российский рынок JAC A5 
Plus не поставляются.

Продажи новых «Москви-
чей» должны начаться уже 
в конце октября. Рыноч-
ные перспективы модели 
эксперты оценивают по-
разному. Очевидно, что не 
все россияне смогут позво-
лить себе столь недешевое 
авто. Однако в салонах го-
ворят, что из желающих 
приобрести новые машины 
даже выстроились неболь-
шие очереди.

Высокие цены на авто 
специалисты объясня-
ют транспортными рас-
ходами  - ведь детали 
для крупно узловой сборки 
везут в Россию из Китая.

А теперь главный вопрос - 
какую машину предлагают 
российским потребителям?

Первые «шестерки» 
будут снабжены тур-
бомотором 1,5 л (136 
л. с.) и автоматической 
трансмиссией. Уже в 
базовой комплектации 
у «Москвича 6» будет по-
догрев передних сиде-
ний, мультимедиаэкран, 
бесключевой доступ и 
камера заднего вида 
(подробнее см. «ТТХ»). 
В комплектации «Биз-
нес» добавится цифро-
вая приборная панель, 
климат-контроль, систе-
ма кругового обзора и 
другие опции.

Кстати, на «Москвиче 
6» производители оста-
навливаться не собира-
ются. В следующем го-
ду автозавод намерен 
начать производство 
кроссоверов «Москвич 
5» и «Москвич 8».

Экономист, профессор Никита КРИЧЕВСКИЙ:

Нужно гордиться ростом уровня жизни

Читайте 
на сайте 

«Три 
главных 

российских 
самолета:

 когда
 появятся 

полностью 
отечественные 

лайнеры»

- Не думаю, что нам нужно обращать 
внимание на грязь от всех этих поуе-
хавших. Про таких еще Высоцкий ска-
зал: «У моей страны много проблем, но 
обсуждать их я буду не с вами». Что 
касается достижений… Мне кажется, 
Родиной нельзя гордиться за что-то. 
Это Родина - мать, вы разве гордитесь 

матерью, любите ее, потому что она 
в чем-то первая?

Наше главное достижение  - не в 
рекордах. Посмотрите, как люди жи-
ли в 2000 году и как они живут сей-
час. Посмотрите среднюю зарплату, 
посмотрите, сколько домов и дорог 
понастроено, сколько автомобилей 

у людей… Рост уровня жизни  - вот 
главный показатель, которым имеет 
смысл гордиться.

И правда. На конец 2000 года в Рос-
сии было зарегистрировано 19,09 млн 
легковых автомобилей. На 1 января 
2023 года в России - 53,8 млн авто-
мобилей.

В космических запусках лидерство пока держат США, 
но в ближайшем будущем все может измениться. Как 
заявил весной этого года глава «Рос космоса» Юрий Бори-
сов, Россия уже опережает всех по ядерной энергетике 
цв космосе. И мы полным ходом ведем разработ-
ку ядерного космического буксира «Зевс», по 
плану он выйдет на орбиту в 2030 году и будет 
предназначен для полетов к Луне и планетам 
Солнечной системы.

- Не только у нас, но и в США ведутся ра-
боты над ядерной космической энергетикой, - 
сказал Борисов журналистам. - Но Россия име-
ет явный приоритет в этой области. Мы имеем 
преимущество в пять-шесть лет как минимум.

Россия безусловный лидер по гиперзвуковому 
оружию. Просто потому, что такого больше 
нет ни у кого. Ближе всего к его созданию 
подобрался Китай, а США и другие страны 
НАТО отстали на годы.

Запад многое бы отдал, чтобы заполучить 
наши гиперзвуковые ракеты, потому что их 
невозможно перехватить, они и несутся с 
огромной скоростью, и по пути маневрируют.

У нас на корабли уже ставят «Цирконы», 
способные за 900 км отправить на дно целую 
авианосную группу. А Пентагон никак не мо-
жет запустить гиперзвуковую ракету с само-
лета - это аналог нашего «Кинжала», давно 
заступившего на боевое дежурство.

Минобороны сообщило о постановке на 
дежурство и межконтинентальных 

ракет «Сармат». Они могут обо-
гнуть Землю через Антарктиду 

и подлететь к США с самой 
незащищенной - южной 
стороны. «Сарматы» тоже 
могут нести гиперзвуковые 
боеголовки. Можно смело 

сказать: и по таким ракетам 
и боеголовкам Россия тоже 

первая в мире.

Не простой, а гиперзвук

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ПЕРВОЕ МЕСТО 
В МИРЕ 
НАШЕ

По производству 
янтаря

По числу дач 
на душу населения

По числу 
владельцев 
кошек

По числу оснащенных 
троллейбусами 
городов

По открытию химических 
элементов в XXI веке
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 � КОЛЕСА

«Москвич», 
третьим будешь!

бомотором 1,5 л (136 
л. с.) и автоматической 
трансмиссией. Уже в 
базовой комплектации 
у «Москвича 6» будет по-
догрев передних сиде-
ний, мультимедиаэкран, 
бесключевой доступ и 
камера заднего вида 
(подробнее см. «ТТХ»). 
В комплектации «Биз-
нес» добавится цифро-
вая приборная панель, 
климат-контроль, систе-
ма кругового обзора и 
другие опции.

6» производители оста-
навливаться не собира-
ются. В следующем го-
ду автозавод намерен 
начать производство 
кроссоверов «Москвич 
5» и «Москвич 8».

ТТХ «Москвича 6»
 � Длина 4,78 м
 � Ширина 1,82 м
 �  Объем двигателя 
1,5 л (турбонаддув)

 �  Максимальная мощность 
136 л. с.

 �  Максимальная скорость 
170 км/ч

 �  Время разгона 
до 100 км/ч 8 секунд

 � Дорожный просвет 14 см
 �  Объем багажника 
мин/макс 540/1650 л

 �  Объем топливного 
бака 55 л

 �  Коробка передач 
автомат (вариатор)

 �  Расход топлива 
на 100 км 7 л

 � Марка бензина АИ-92
 �  Экологический класс 
Euro 5

На пять-шесть лет впереди

О красоте наших девчонок ходит молва во всем миру,
и иностранцы только и мечтают о русской жене.

КСТАТИ
А еще у нас в стра-

не самые красивые в мире 
женщины. Все и каждая от 
мала до велика. 

О них слагают стихи и поют 
песни. И в этом нас никто 

и никогда не пере-
плюнет!

и алмазы
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Александра ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»)

Поселок Ливадия под Ял-
той уже много лет привле-
кает представителей власти. 
Когда-то в Ливадийском 
дворце жили императо-
ры Александр III, Николай 
II, великие князья Георгий 
Александрович и Михаил 
Александрович. Здесь же в 
1945 году «большая тройка» - 
Сталин, Рузвельт и Черчилль 
решали вопрос о послевоен-
ном устройстве Европы. А 
в 2013-м семья президента 
Украины Владимира Зелен-
ского решила купить уютное 
гнездышко прямо напротив - 
в элитном жилом комплек-
се с говорящим названием 
«Император». По прихоти 
жены Елены пара выбрала 
самые лучшие хоромы с тре-
мя большими комнатами и 
огромной террасой на пятом 
этаже. Тогда же оформили 
полный пакет удобств вместе 
с подземным паркингом, бас-
сейном на крыше и видом на 
Ялту. Только пожить роскош-

ной жизнью в самом сердце 
Крыма не удалось: сначала 
затеяли ремонт, потом по-
луостров стал российским и 
в новенькие хоромы уже было 
не заехать.

Последнее упоминание о 
квартире в Крыму было в де-
кларации Зеленского за 2021 
год. В ней он оценил крым-
скую недвижимость в скром-
ные 1 млн 310 тысяч гривен 
(3,5 млн рублей по нынешне-
му курсу). Но продать трешку 
так и не получилось. После 
начала СВО риелторы оцени-
вали хоромы Зеленских в 100 
миллионов рублей, а квартиру 
по соседству - в 130. Разницу 
в стоимости аргументировали 
отсутствием ремонта и пусты-
ми стенами без отделки.

60 МЛН - КРАСНАЯ ЦЕНА
Сегодня, по оценкам экс-

пертов рынка недвижимо-
сти, стоимость этого жилья 
без внутренней отделки - 
60 млн. Такую цифру назвал 
риелтор элитного жилья в Ял-
те Алексей Саржант.

По его словам, цена скла-

дывается из хорошей квадра-
туры - около 120 квадратных 
метров. Кроме того, ценник 
повышают бассейн на кры-
ше, подземный паркинг, дво-
рецкий на входе и закрытый 
дворик с отдельными площад-
ками для отдыха взрослых и 
детей. Но главное - место. А 
«на любителя» - и нашумев-
шая слава президентской 
трешки.

- Квартира очень хорошая. 
Но не самая лучшая и дорогая 
в Ялте, - отмечает эксперт. - 
Среди огромного многооб-
разия роскошного жилья есть 
варианты и получше. Тем бо-
лее в квартире Зеленского да-
же ремонта нет. Адекватная 
цена для нее - не больше 60 
миллионов. Но и за меньшую 
стоимость ее отдавать будет 
глупо, так как она находится 
в эксклюзивном месте.

ЖК «Император» сдава-
ли около 12 лет назад. За это 
время в нем жили и покупали 
квартиры статусные люди - 
бизнесмены, певцы, олигархи 
и политики. Даже свои хоро-
мы украинский президент с 

женой приобрели у украин-
ского бизнес-магната Алек-
сандра Буряка за полцены - 
164 тысячи долларов. Видимо, 
по старой дружбе.

ПРОДАТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАВИТЬ

Долгое время крымское 
гнездышко Зеленских стоя-
ло «законсервированным» - в 
нем нельзя было жить и нель-
зя продавать. Из-за того что 
оно оформлено на гражданку 
Украины, переоформить до-
кументы было невозможно, 
ведь для этого Елене Зелен-
ской нужно было приехать в 
Крым. Не так давно квадра-
ты украинского президента 
удалось национализировать. 
Теперь их активно готовят на 
продажу, нашумевший объ-
ект уже выставили на аукци-
он. По данным системы ГИС 
«Торги», начальную стои-
мость определили в 24,6 млн 
рублей, а шаг аукциона - 1,23 
млн рублей. Заявки будут при-
нимать до 26 октября. Участ-
ники должны внести задаток 
в размере 50% от начальной 

цены. Сами торги планируют 
провести в онлайн-формате 
30 октября.

- Несмотря на дурную сла-
ву «императорских» хором, 
их могут захотеть купить со-
стоятельные люди. Даже ра-
ди использования сделки как 
пиар-акции, - отметил Алек-
сей Саржант.

24,6 миллиона рублей - по-
чему же так дешево?

- Часто цены на аукционе 
занижают, чтобы привлечь об-
ширную аудиторию. Чем боль-
ше претендентов на торгах, 
тем выше итоговая стоимость 
лота. Поэтому часто стартовая 
цена любого объекта, который 
хотят продать с молотка, яв-
ляется лишь привлечением 
внимания. В конечном итоге 
данную квартиру могут про-
дать и за 40, и за 60, и за все 
100 миллионов рублей, - объ-
яснил опытный специалист по 
тендерам, аукционам и торгам 
Павел Харбак.

Так или иначе, деньги, вы-
рученные с продажи скан-
дальных квадратных метров, 
поступят в бюджет Крыма.
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Зеленские владели квартирой на пятом 
этаже с огромной террасой.

«Императорские» хоромы 
Зеленского в Крыму 
выставили на аукцион
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Элитную недвижимость 
оценили в 24,6 млн рублей.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Федеральная государствен-
ная информационная система 
(ФГИС) «Моя школа» с 1 сен-
тября стала обязательной для 
всех. Там есть электронный 
дневник, журнал, учебники, 
расписание уроков, материа-
лы в помощь учителям. А еще 
автоматически, в зависимо-
сти от текущих оценок, вы-
страиваются рейтинги детей.

«ЭТО МОТИВИРУЕТ»
Рейтингов несколько: по 

каждому предмету, внутри 
класса плюс общешкольный. 
Подсчет идет по среднему 
баллу, то есть каждая оценка 
двигает ребенка то вперед, то 
назад. Учитываются оценки, 
полученные в течение всего 
учебного года, а обновляются 
рейтинги ежедневно.

По задумке создателей, это 
дополнительный способ мо-
тивации. Мол, дети любят 
соревноваться, вот и будут 
старательнее учиться, чтобы 
обогнать одноклассников. 

Например, прыгнуть с 10-й 
строчки на пятую или даже 
первую. Как в компьютер-
ной игре. Исправил тройку 
по лабораторной на биоло-
гии на 4 - поднялся выше на 
ступеньку. А где еще можно 
очков набрать? Может, до-
клад сделать из списка допол-
нительных заданий?

То есть рейтинг наглядно 
показывает, как растет твой 
«социальный капитал» после 
конкретных усилий.

Родителям тоже польза, по-
скольку «рейтинг учащегося 
позволит систематизировать 
информацию об успехах ре-
бенка и контролировать по-
явление проблемных зон за 
определенный период и в 
динамике». 

Переведем на простой язык: 
для каждой мамы ее ребенок - 
самый умный и талантливый. 
Ну, цифры в топ-30 класса 

покажут реалистичную кар-
тину, кто сколько «стоит». 
Раздел рейтингов так устро-
ен, что родители могут по-
смотреть позицию ребенка 
за несколько дней, узнать, 
как изменилось его место и 
почему.

ЗАЧЕМ РАСТИТЬ 
КОНКУРЕНТОВ?

Правда, не все учителя и 
психологи видят в рейтин-
гах хороший мотивационный 
ход.

- Дети переживают, рас-
страиваются, родители с них 
спрашивают: почему ты с 6-го 
на 9-е место съехал? Это же 
новый канал для контроля 
(будто без него их было ма-
ло), - недоумевает Наталья 
Козырева, психолог и мама 
двоих школьников. - Акцент 
на дневник и оценки приво-
дит лишь к неврозу детей и 
нежеланию учиться.

На фоне рейтингов даже 
оценки (которые, кстати, 
часто ругают за необъектив-
ность) выглядят куда чело-
вечнее. Потому что пятероч-

ников может быть несколько: 
у тебя пять и у меня, и мы оба 
лучшие. А по новой системе 
лучший только один, осталь-
ные по пирамиде ниже. 

Это провоцирует конкурен-
цию как внутри своего, так и 
среди других классов. А ро-
дителей толкает на мрачные 
прогнозы:

«Это называется выпихива-
ние локтями, потому что либо 
ты, либо тебя. Если рейтинги 
приживутся, то и взаимовы-
ручка у детей пропадет. Зачем 
Васе, у которого пять, помо-
гать Петрову, у которого 4, 
лучше учиться и обгонять его 
по рейтингу?»

- Твой личный рейтинг, - 
поясняет Козырева, - зави-
сит не только и не столько 
от твоих успехов, сколько от 
успехов или неуспехов дру-
гих. Кто-то из однокласс-
ников стал лучше учиться, и 
твой рейтинг упал. И нужно, 
чтобы этот кто-то стал учить-
ся хуже, чтобы твой рейтинг 
снова вырос, такая логика? 
Любой рейтинг - это скры-
тый буллинг (преследование, 
травля, давление. - Ред.)!

«ПОД ОДНУ ГРЕБЕНКУ»
- Какой может быть рей-

тинг по предмету, если каж-
дый ребенок индивидуа-
лен? - недоумевает учитель 
начальных классов и психо-

лог Ольга Доброва. - Когда я 
училась в школе, у нас был 
мальчик, который по мате-
матике, физике, химии был 
лучшим в школе, а по рус-
скому и литературе - наобо-
рот. Учителя закрывали гла-
за, выводя ему тройки. Но 
тогда и рейтингов не было. 
А сейчас детей пытаются 
стричь под одну гребенку. 
Да и акценты смещаются - не 
знания становятся важны, а 
позиция в рейтинге. Стол-
кнулась с тем, что ребенок 
говорит: я сейчас седьмой, 
а если стану хотя бы третий, 
папа мне купит что-то там.

Ольга Доброва привела 
пример из своего нынешнего 
второго класса. 

Есть мальчик, который по 
русскому отлично сообра-
жает, но пишет как курица 
лапой - у него «о» похоже на 
«а», «м» на «и». Из-за этого 
получает оценки ниже, чем 
мог бы. Еще одна девочка 
теряет баллы из-за того, что 
торопыжка и невниматель-
ная. А есть девочка, которая  
диктант на пятерку написа-
ла, а за грамматическое зада-
ние - 2, но в рейтинг пойдет 
первая оценка. 

Или дети, которым все 
тяжело дается, они очень 
стараются. Однако только 
за старания высокая оценка 
не положена, увы. 

Как 
по нескольким 
фразам 
определить, почему 
ребенок сбегает 
с уроков, - на сайте

Педагогическая 
ошибка Макаренко

Рейтинги могут выбить из седла не только отличника - из-за страха, 
что кто-то его обгонит и он больше не будет молодцом (а для таких 
ребят не первый - это значит «неудачник»), но и троечника - из-за 
страха оказаться главным неудачником класса. На эту тонкую 
грань обратил внимание учитель информатики и популярный 
блогер, пишущий о школе, Михаил Богданов. Он напомнил 
историю, случившуюся со знаменитым педагогом, основателем 
отечественной педагогической традиции Антоном Макаренко, 
когда тот преподавал в училище. В конце четверти Макаренко ре-
шил добавить элемент соревнования: не только выставил итоговые 
оценки, но и посчитал среднее арифметическое отметок каждого 
ученика - составил рейтинг от лучшего к худшему. Мальчик Дима, 
оказавшийся на последнем, 37-м месте, так горько рыдал, что его 
не могли успокоить. А через несколько дней он умер. Оказалось, 
Дима болел туберкулезом и поэтому учился неважно. Рейтинг 
роковым образом усугубил состояние ребенка. Тот случай Антон 
Макаренко считал горькой педагогической ошибкой и систему 
рейтингов больше никогда не применял.
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Полезны ли 
для детей 
рейтинги 
учеников 

класса.

А ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ
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- Для некоторых детей эти рейтинги 
могут обернуться настоящей 
травмой. Чтобы не случилось беды, 
не нужно вообще заморачиваться 
рейтингами, - советует «классная 
мама» второклашек, психолог 
Доброва. - Все время своим ученикам 
втолковываю, что человек 
не может быть идеален во всем - 
кто-то бегает хорошо, кто-то 
стихи читает, кто-то поет. 
Но тут важно, чтобы и родители 
это понимали и детей 
не донимали: мол, ты обязан и т. д.
Что еще? 
Не сравнивайте ребенка 
с другими детьми, 
никогда. Потому что 
все дети разные 
и обстоятельства
 тоже у всех разные. 
Спокойнее относитесь к оценкам в 
принципе. И ребенка настраивайте 
на то, что это не тебя лично 
учителя оценивают, а твои знания. 
Не зазорно даже говорить, что это 
учитель как бы сам свою работу 
оценивает - как он тебя научил. 
А самое главное в школе - это 
получить знания. И это мы еще 
не берем во внимание: оценки детям 
ставят люди. И не всегда это  
бывает объективным. 
В идеальном мире такого быть, 
конечно, не должно. Но вообще 
Марьванна вполне может влепить 
Петрову пару, потому что с утра 
поругалась с мужем, а в 4-м «Г» один 
шалопай опять на рисование 
пришел без альбома и красок!
- И вот еще мудрая мысль, которую 
можно транслировать ребенку, - 
подытоживает Ольга Доброва. - 
Жизнь не ставит оценки, 
она ставит задачи, которые 
всегда имеют решения.

ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ?

«УЧИТЕЛЬ ОЦЕНИВАЕТ 
СВОЮ РАБОТУ»

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, недодаем 

семье внимания. Что только у нас дети капризничают и не хотят засы-
пать, разливают суп и ревнуют родителей друг к другу. Что только мы 
везде опаздываем, забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. 
Эта книга поможет и поддержит!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Петров, твой номер - 16-й!
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Председатель 
правления Все-
российского обще-
ственного движе-
ния «Отцы России» 
Андрей КОЧЕНОВ:

- Я нормально от-
ношусь к тому, что-
бы в отпуск по уходу 
за ребенком уходил 
отец, если этого ре-
ально требуют обстоятель-
ства. Ведь самое главное, 
чтобы кто-то из родителей 
обеспечил малышу полноцен-
ный уход, внимание и заботу.

Иногда к этому приводят 
трагичные обстоятельства, на-
пример, смерть жены, инва-
лидность или ее уход из дома.

Наш фонд поддержки от-
ветственного отцовства 

«Истоки» помогает от-
цам, которые попали в 

такую сложную жизнен-
ную ситуацию, оказались 

в вынужденном профессио-
нальном застое и отпуске по 

уходу за ребенком. Конечно, 
такие папы должны получать 
все предусмотренные госу-
дарством выплаты.

Случается, что отпуск муж-
чины  - общее семейное ре-
шение. Возможно, женщина 
зарабатывает существенно 
больше или она является пер-
воклассным специалистом в 
какой-то сфере, и оба супру-
га понимают, что именно ей 
важно не потерять свой про-
фессиональный уровень и 
таким образом поддержать 
семейный бюджет. Но 

тогда важно отсле-
живать, чтобы этот 
дисбаланс не по-
влиял отрицательно 
на их супружеские, 
семейные взаимо-
отношения. Муж 
при этом должен 
оставаться мужчи-
ной, авторитетом в 
семье, а женщина - 

не забывать выполнять свои 
материнские функции, про-
являть нежность, мягкость, 
создавать уют в доме,  - всё 
то, к чему она предрасполо-
жена природой. Если у семьи 
получается сохранить эти ро-
левые модели, тогда можно 
пойти на такое распределе-
ние ради общего семейного 
благосостояния.

Но, к сожалению, чаще в 
подобных парах случается 
именно полная перемена ро-
лей. Женщина становится 
эдаким «мужиком в юбке», 
мужчина  - подкаблучником, 
который боится сказать лиш-
нее слово в семье. А высо-
кая зарплата жены становит-
ся поводом доминировать и 
властвовать. И вот это уже 
совершенно недопустимо и 
губительно для любой семьи. 
Говорить о гармоничных от-
ношениях здесь не приходит-
ся. И в первую очередь будут 
страдать дети, ради которых 
затевалась эта замена мамы 
папой.

Зачем 
в детсадах 
вводят 
единый государственный 
стандарт, 
читайте на сайте

Денис А.  - дважды декретник. В 
отпуск по уходу за своим первым 
ребенком он ушел, когда ему было 
38 лет, жене  - 37. Он  - пиарщик, 
она - айтишник.

- Когда мы обсуждали с женой, кто 
из нас пойдет в декрет, то исходили 
из того, что моя жена в несколько 
раз больше меня зарабатывает, и 
превращать ее зарплату в пособие 
в 30 тысяч рублей нет смысла (мак-
симальное ежемесячное посо-
бие по уходу за ребенком в этом 
году составляет 33 282 рубля в 
месяц, а минимальный размер - 
8630 руб лей в месяц, - Ред.). Вто-
рая причина - я действительно очень 
люблю детей, - рассказывает Денис.

О своем решении уйти в декрет 
Денис ни разу не пожалел. Сейчас 
его дочке 2,7, сыну - 1,2 года. Так 
как дети фактически родились один 
за другим, из декрета Денис так и 
не вышел.

- Если сравнивать мою работу по 
профессии с уходом за детьми, то на 
работе было легче. Конечно, стиль 
жизни сильно меняется, но я при-

вык. Каждый раз, когда становится 
трудно, я думаю: до этого я работал 
на дядю, а сейчас занимаюсь своим 
потомством. И тогда все воспринима-
ется легче. К тому же с определен-
ного возраста детей видишь зримые 
результаты своего труда и понима-
ешь, насколько важно то, что ты 
делаешь, - говорит Денис.

Жена Дениса большую часть не-
дели работает из дома на удаленке, 
и в течение дня у нее достаточно 
много свободного времени. Когда 
загрузки по работе нет, она тоже 
занимается детьми.

- Для нас обоих это первые дети. 
Об их воспитании мы ничего рань-
ше не знали. Сейчас быстро менять 
памперсы я кого угодно научу, в том 
числе жену, - смеется Денис. И при-
знается, что его самого с младенче-
ства воспитывал отец.

На детской площадке среди ма-
маш Денис давно стал своим.

- Иногда чувствую себя существом 
другого пола. С мужчинами я даже 
примерно не могу поговорить на те-
му: «Почему дети плохо спят». А мне 

это обсуждать интересно, это на 
90% составляет сейчас мою жизнь. 
Кстати, я заметил, что те, кого на-
зывают «сумасшедшими мамашами», 
мне уже не кажутся такими сумас-
шедшими, - смеется Денис.

В дружеском окружении декрету 
Дениса в глаза никто не удивляется, 
однако, по его словам, многие на-
верняка недоумевают.

- Но таких фраз, как «подкаблуч-
ник», я в свой адрес никогда не слы-
шал. Это может сказать только че-
ловек, который плохо представляет, 
что такое сидеть с детьми. Многие 
даже не возьмутся за это - просто 
не справятся. Поэтому, кто там еще 
подкаблучник. Если бы мне хотелось 
отдохнуть от детей, я бы свалил на 
работу, но мне этого просто не хо-
чется, - признается Денис.

И признается, что его никак не 
задевает тот факт, что семью со-
держит жена.

- Я к содержанию отношусь не как 
к цели, а как к средству. Да, денег 
нужно много, но если их хватает, то 
какая разница, кто их приносит?

Дело семейное

 Сумасшедшие мамаши 
уже не кажутся безумными

«Это лучшие 1,5 года в моей жизни»

У Сергея трое детей. В 
декретный отпуск он ушел 
с младшим ребенком.

- У нас между детьми 
большая разница  - при-
мерно по 10 лет. Первый 
родился, когда мне было 
24 года, я тогда еще ни-
чего не соображал в во-
просах воспитания. Когда 
родился второй, мне было 
34 года, я был полон энер-
гии, нужно было активно 
работать. А третьего сы-
на нам бог послал, когда 
мне исполнилось 46. Же-
на моя на 5 лет моложе. И 
мне захотелось потратить 
ближайшие год-два на са-
мое ценное. На семейном 
совете мы решили, что 
именно я буду ухаживать 
за малышом,  - рассказы-
вает Сергей.

По его словам, 1,5 го-
да декрета действительно 
стали для него лучшими в 
жизни.

- Я получил огромней-
шее удовольствие! Обще-
ние, обожание, радость! 
Обращаться с младенцами 
я научился, еще когда у 
нас родился второй ребе-
нок. У жены после родов 
были серьезные проблемы 
со здоровьем, она лежала 
в больнице. Мне пришлось 
взять отпуск и самому си-
деть с малышом. Я еще 
тогда прошел эту школу 
памперсов и кормления из 
бутылочек. Ничего слож-
ного, главное, чтобы дети 
сильно не болели,  - гово-
рит Сергей.

По его словам, из-за его 
ухода в декрет в матери-
альном плане семья сильно 
не потеряла. Сергей на тот 
момент работал дизайне-
ром. Жена  - репетитор, 
преподаватель англий-
ского. Зарабатывала она 
больше Сергея, при этом 
работала из дома.

- Мы вместе находились в 
квартире, на необитаемом 
острове я не оказался,  - 
замечает Сергей. - У нас в 
стране сразу думают: ес-
ли мужчина сидит дома, 
значит, у него проблемы с 
финансами. Но я жил сво-
ей жизнью и радовался. 
На детской площадке я 
свой декрет не афиширо-
вал. Если спрашивали, то 
просто отвечал, что мама 
дома или уехала по делам. 

При этом Сергей при-
знается, что за время 
декрета (он пробыл в от-
пуске 1,5 года) в профес-

сиональном плане 
немного отстал.

- Но другим отцам я хо-
чу сказать: не нужно ни 
капли бояться декрета, - 
говорит Сергей. - У моего 
сына очень большая при-
вязанность ко мне: я у него 
мама-папа.

- А у жены вы таким 
образом материнство 
не отнимаете? - спраши-
ваю я у Сергея.

- Любая мама и так за-
нимает 95% места в жизни 
ребенка, я просто хотел 
свои 5% немного расши-
рить...

История 2:
ную ситуацию, оказались 

в вынужденном профессио-
нальном застое и отпуске по 
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Выгоднее всего мужчинам уходить в декрет в Швеции. 
В этой стране еще с 1974 года законом закреплено право мужчины 
на отпуск по уходу за ребенком. Управление социального 
страхования Швеции ежемесячно перечисляет отцам в декрете 
80% зарплаты, но не более 3000 евро, а многие работодатели 
доплачивают таким папам остальную часть дохода по 
собственному желанию. А все потому, что участие отца в уходе 
за малышом является в Швеции частью национальной политики.

А КАК У НИХ?

«Вопрос дня» на эту тему 
< стр. 3.

«Нельзя допускать 
полной перемены ролей»

 �  МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА

История 1:

Елена КРИВЯКИНА

По статистике, 
правом на законный 
отпуск по уходу 
за ребенком 
пользуются лишь 2% 
мужчин, а мечтают 
об этом 39%.

Папа, ежедневно гуля-
ющий с дитем на детской 
площадке, - это как дино-
завр. Встречая такой эк-

земпляр, мамаши с восхи-
щением смотрят ему вслед, 
а многие мужчины крутят 
у виска. Тем не менее с 
каждым годом мужчин, 
уходящих в декретный от-
пуск, в России становится 
все больше.

Такое право отцы полу-
чили в 2007 году. Именно 
тогда в статью 256 Трудо-
вого кодекса были внесены 
дополнения, по которым 
не только мать, но и отец 

(или другой член семьи) 
может уходить в отпуск по 
уходу за ребенком до дости-
жения им трех лет. По дан-
ным Минтруда, всего 2% 
мужчин пользуются своим 
правом посидеть в декрете. 
При этом 39% 
опрошенных 
п о р т а л о м 
S u p e r J o b 
мужчин при-
знались, что не 
прочь попробовать.

это обсуждать интересно, это на 
90% составляет сейчас мою жизнь. 
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(или другой член семьи) 
может уходить в отпуск по 
уходу за ребенком до дости-
жения им трех лет. По дан-
ным Минтруда, всего 2% 
мужчин пользуются своим 
правом посидеть в декрете. 
При этом 39% 
опрошенных 

знались, что не 
прочь попробовать.

- Я скажу 
тебе на ушко: 

«Папа - классная 
игрушка!»

Папы на работе нет. Он с детьми: 
ушел в декрет!
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У вас может появиться активный помощник: 
будьте бдительны, особенно если это человек из 
числа новых знакомых: его помыслы могут быть 
не слишком чисты. В вопросах финансов и отно-
шений с людьми дела пойдут не очень хорошо, 

зато этот период подходит для саморазвития.

Неделя не простая, и Тельцы могут сами себе под-
портить ситуа цию. Из-за того что вы чем-то очень 

сильно увлечены, вы можете отталкнуть людей или 
не исполь зовать хорошие возможности. Ваше увле-
чение, будь то хобби или новые отношения, может 

быть совсем не таким прекрасным, как вы думали.

Для отношений неделя удачная, но вас 
может поманить ветер перемен, и к концу 

семидневки вы можете возжелать свободы. Если 
человек вам дорог, сначала хорошо подумайте, дей-
ствительно ли вам обязательно надо все бросить 

или это просто мимолетное настроение.

Раков может захватить какая-то идея, ради которой 
они решат оставить то, что у них уже есть. Но это 

как раз тот случай, когда не стоит менять синицу в 
руке на журавля в небе. Синица вам еще хорошо 
послужит, а журавля пока оставьте в качестве свет-

лой мечты, которую вы сможете воплотить позже.

Львы будут раздражаться по пустякам до такой 
степени, что пустяки покажутся нерешаемой про-
блемой. Стоит помнить о том, что люди не обязаны 
оправдывать ваши ожидания. Это время подходит 
для планирования и для укрепления позиций - это-

му и посвятите всю неделю.

Девы задумаются о смене работы. Важно не 
поддаться импульсу и не прыгать в омут с головой. 
Вполне возможно, что новая работа может прине-
сти кучу проблем, новые партнеры окажутся про-
тивниками компромиссов… Сначала все изучите, 
взвесьте и подумайте, стоит ли в этот омут нырять.

Напряженная неделя, но всегда найдется тот, 
кто поддержит. Какие-то отношения могут идти к 
завершению, но возможно и внезапное расставание. 
Кто-то из тех, кому вы доверяли, может подвести, 
при этом благоприятных возможностей возникнет 

масса. Не упускайте представляющихся шансов.

Скорпионы испытывают душевный 
подъем. И пусть в отношениях с окру-

жающими дела идут не очень хорошо, вряд ли это 
сейчас способно вас по-настоящему опечалить. 
Вы можете с удовольствием заниматься самораз-
витием и тем, что вам действительно нравится.

Дела у Стрельцов по-прежнему находятся 
в состоянии застоя. Однако вы можете при-

звать на помощь свой фирменный оптимизм, и у вас 
получится создать вокруг себя по-настоящему те-
плую атмосферу. Люди будут к вам дружелюбны, 

и это позволит вам неплохо провести эту неделю.

Удача повернулась к Козерогам лицом - 
вы как будто выбрались из глубокой ямы, и 

теперь вам щедро воздается за прошлые мучения. 
И на работе, и в любовной сфере вам будут по-
ступать очень интересные и выгодные предложе-
ния - останется только выбрать самые лучшие.

Благоприятная во всех отношениях не-
деля. Только помните: вы стоите на пороге 

перемен, и от вас зависит, испор тят они вам жизнь 
или нет. Пока звезды вам благоволят, укрепляйте 
позиции и прорабатывайте проблемные зоны, что-
бы встретить следующую неделю во всеоружии.

Рыбам будет чему порадоваться в финансовой 
сфере - вы сумеете улучшить свое материальное 

положение. В отношениях с людьми все тоже хо-
рошо, хотя и немного сложнее, поскольку дого-
вориться можно будет не всегда. Пусть вас это не 
расстраивает - ищите иной путь достижения целей.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

16 - 22 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

 � Анна:
Легко быть монахом, меди-

тируя всю жизнь в горах, а ты 
попробуй остаться святым в 
большом городе, вот с сове-
тами по сохранению брака то 
же самое. Договариваться и не 
орать друг на друга, конечно, 
правильнее, но все мы люди, и 
зачастую терпение заканчива-
ется и послать мужа за то, что 
он в сотый раз накосячил, хо-
чется больше, чем выстраивать 
диалог без обид. Разумеется, 
это не должно превращаться 
в норму, но и в сахарные со-
веты «будьте мудрее, начните с 
я-сообщения» я тоже не верю. 
Мы не в американской мело-
драме живем.

 � Виолетта:
Я с мужем прожила 32 года, 

и мне кажется, что выстраи-
вание эмоциональной сте-
ны - это вообще нормально. 
К этому времени уже надое-

дают обиды, претензии, даже 
вяло переругиваться лень, но 
и новых конфликтов созда-
вать не хочется, вот каждый и 
шуршит потихоньку со своими 
занозами. Ну это и есть жизнь. 
Нормальная взрослая жизнь.

 � Галина:
Интересно, а сам автор этого 

исследования был женат? За-
бывала ли его жена в детском 
саду ребенка, потому что се-
годня среда, «а в среду твоя 
очередь». А сегодня, блин, 
четверг! А вот мой муж забыл, 
и я два часа слушала, какая я 
хреновая мать, от воспита-
теля. Я, конечно, по совету 
Готтмана, не копила обиды, 
а сразу вышла на конструктив-
ный диалог, итогом которого 
стало обоюдное решение, что 
нельзя оставлять ребенка без 
отца, поэтому убивать его я не 
буду. В общем, хорошие сове-
ты, надо брать.

Автор книги «7 принципов 
счастливого брака, или Эмоци-
ональный интеллект в любви» 
Джон Готтман назвал 4 призна-
ка надвигающегося развода, среди 
них - критика, презрение, защи-
та, выстраивание эмоциональной 
стены. Отсрочить развод можно, 
если договариваться и проговари-
вать свои претензии партнеру 
словами, но так ли это просто? 
Почитаем отклики читателей 
(см. в номере от 28 сентября с. г. 
и на сайте KP.RU).

 � Владимир:
Меня поначалу 

сильно бесило, ког-
да моя будущая жена 
старалась быть такой 
добренькой с моими 
детьми от первого 
брака. Чувствовалось 
в этом какое-то лице-
мерие, но потом они 
как-то спелись и те-
перь даже иногда дру-
жат против меня. Мне 
кажется, что главное 
в таких отношениях - 

время. Дети постепен-
но сроднятся и найдут 
за что любить «папину 
тетю».

 � Ольга:
А вот мой сын вос-

принял Диму, моего 
парня, в штыки, когда 
я их познакомила. И 
тот тоже не стал идти 
на компромисс. Сын 
много и мелко пако-
стил Диме, в итоге тот 
вообще заявил, что 
не сможет полюбить 

чужого ребенка. Это 
было больно. А сей-
час думаю: ну и слава 
богу! Получается, не 
сильно любил, раз не-
приязнь ребенка так 
просто остановила 
его.

 � Папаша Кеша:
А некоторым просто 

везет. Я сначала обра-
тил внимание на че-
тырехлетнего парня, 

который мне на пляже 
в Гурзуфе потешные 
рожи корчил. И толь-
ко потом разглядел 
его маму. Очень даже 
симпатичную. Купил 
парню мороженое (с 
позволения мамы, ко-
нечно). И с тех пор мы 
с ним лучшие друзья 
(он сейчас на первом 
курсе института). А с 
его мамой - лучшие 
муж и жена, как-то 
оно само собой вы-
шло. А если бы я на-
чал там на пляже раз-
мышлять, сможет ли 
Гриша меня принять, 
а я смогу ли полюбить 
его как родного сына, 
так и рос бы до сих пор 
мальчонка без такого 
замечательного отца.

 � Виктория:
Меня, наверное, ро-

дители в детстве не-
долюбили, поэтому 
всю жизнь мне надо, 
чтобы меня хвали-
ли, делали компли-
менты, а муж мне 
попался сухарь. Вот 
стандартный диалог: 
«Красивое платье? - 
Нормальное! - А как 
фигура в нем? - Как 
всегда. - Хорошая? - 
Нормальная».

Вот что ты с ним 

сделаешь? Причем я 
вот понимаю, он лю-
бит заботу, и я же ста-
раюсь для него, а он 
это воспринимает как 
должное. А он для ме-
ня постараться вообще 
не хочет.

 � Клавдия:
Ну хорошо, вот я вы-

яснила, что язык люб-
ви моего мужа - по-

дарки, но я ненавижу 
выбирать их, тратить 
на это время и день-
ги. Я что, должна на-
ступить на горло своей 
песне, заниматься тем, 
что мне не нравится, 
потому что мой муж 
это любит? А как же 
мои желания?

 � Виктор - Клавдии:
Как будто бы вы не 

созданы для брака, 
потому что, если вы 
хотите, чтобы семья 
была крепкая, да что 
там крепкая, просто 
была, вам придется 
постоянно идти на 
компромисс или, го-
воря вашими словами, 
«наступать на горло 
своей песне». А вы как 
хотели?!

С людьми сложно, с близкими людьми еще 
сложнее, ведь у каждого из них есть свои 
языки любви. Похвала, время, подарки, 
забота и прикосновения - найти нужный, 
научиться разговаривать на нем непросто, 
а провал в этом языковом тесте может 
закончиться крахом брака, как случилось 
у нашего автора Варвары Вольной. Своими 
историями поделились и читатели в ком-
ментариях (см. в номере от 22 сентября 
с. г. и на сайте KP.RU).

Как себя вести, если вы начинаете но-
вые отношения, но при этом от прошлых 
у вас есть дети? А если дочь и сын есть 
и у вашего партнера? Как не растерять 
романтику при выстраивании нового 
брака? Ответ знает наш колумнист, 
но поделились своим опытом и читате-
ли в комментариях. Самые интересные 
отклики мы приводим (см. в номере от 
6 октября с. г. и на сайте KP.RU).

Подготовила Мария ИВАНОВА.

В браке иногда надо наступать 
на горло собственной песне

Читатели 
с присущим им 
пылом продолжают 
обсуждать 
наиболее 
впечатлившие их 
материалы нашей 
рубрики.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Ради хайпа и набо-
ра кликов телеграм-
каналы по традиции 
начали распространять 
ролик, не разобрав-
шись, что случилось.

Мы же обратились к 
одному из невольных 
героев назревающего 
скандала - народному 
артисту РФ, худруку 
Большого Московско-
го цирка Аскольду За-
пашному.

- Аскольд, неужели вы 
избиваете животных?

- Все, что мы видим 
сегодня в интерне-
те, - спланированная 
пиар-акция по очер-
нению братьев За-
пашных. Очередная 
попытка нас дискре-
дитировать. На фоне 
того, что мы в настоя-
щий момент снимаем 
качественный сериал 
о цирке (он называет-
ся «Сальто-мортале». - 
Ред.). Вся мерзость, 
которая окопалась в 
нашей стране (видимо, 
речь о либералах, ко-
торых раздражают па-
триотические взгляды 
братьев-укротителей. - 
Ред.), никак не может 
принять, что у нас все 
хорошо, им постоянно 
нужно отравлять нам 
жизнь. И вынуждать 
СМИ реагировать на 
вбросы и монтаж.

- Монтаж?
- Да, это выдерну-

тые из контекста вещи, 
которые монтируются 
путем повторения од-
них и тех же кадров и 
склейки со звуковыми 
сообщениями, не име-
ющими никакого от-
ношения к происходя-

щему на арене. В этих 
роликах звучит голос 
моей мамы, трудящей-
ся в Большом Москов-
ском цирке (Татьяна 
Запашная - замести-
тель гендиректора. - 
Ред.). Она оповеща-
ет артистов в момент 
очередного телефон-
ного теракта о том, что 
не стоит распростра-
нять информацию про 
звонки злоумышлен-
ников - нам в цирк ре-
гулярно звонят и «за-
кладывают бомбы». И 
огласка таких историй 
только играет на руку 
телефонным террори-
стам. Мы просим этого 
не делать, что логично. 
А «зоошиза» (агрессив-
но настроенные зоо-
защитники. - Ред.) в 
итоге раздобыла эти 
сообщения и вклеила 
в свои ролики, выдав 
за реальность.

- Так что происходит 
на видео? Кажется, что 
хищники, которых бьют 
укротители, дерутся...

- Подобные роли-
ки - не тайна. Мы вы-
кладываем их в наших 
соцсетях. Действитель-
но, это драка тигров. 
Только то, что все уви-
дели, - примитивный 
монтаж. Итоговый 
результат схватки ти-
гров. Мы пытаемся их 
разгонять друг от дру-
га. Когда у моего род-
ственника Ярослава 
Запашного случилась 
драка хищников, и ти-
гры фактически убили 
друг друга, - эти же то-
варищи, «зоозащитни-
ки», обвинили укроти-
телей в том, что они не 
разняли животных.

- То есть разнимать - 
плохо, не разнимать - 
еще хуже?

- Да. И так много лет. 
Нам скрывать нечего. 
Если дерутся гигант-
ские хищники, я всегда 
буду разнимать их все-
ми доступными спосо-
бами. Чтобы никто из 
них не погиб. Потому 
что я люблю этих жи-

вотных. Когда две со-
баки дерутся, бывает 
тяжело их разнять, а 
тут сцепились двух-
соткилограммовые 
убийцы.

- Есть же определен-
ный протокол в случае 
подобной драки?

- Самое простое, что 
можно сделать, - вода, 
потом, если не помо-
гает, выстрел свето-
шумового оружия, 
потом воздействие до-
ступным реквизитом 
(палки, тумбы). Тут 
главное - разогнать. У 
животного ведь сохра-
няется желание уби-
вать. Тигр не может 
кинуться, потом отой-
ти и «забыть», думать 
о другом. Это убийцы, 
бескомпромиссные 
животные. Это их при-
рода. Ну, может быть, 
у больных гуманистов 
и сводит скулы от уви-
денного - сочувствую. 
Но это реальная жизнь. 
Если ваш ребенок с 
кем-то дерется, а вы 
пытаетесь его угово-
рить этого не делать, 
чем это закончится? 
Травмами, увечьями. 
А еще у него разовьется 
чувство безнаказанно-
сти, чего с хищниками 
тоже никак нельзя до-
пускать...

Подготовил 
Константин ГЛЫБА.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:

Тигры - двухсоткилограммовые убийцы, 
если их не разнять, они могут погибнуть

То самое 
скандальное видео 
с тиграми смотрите 
в телеграм-канале 
«Комсомольской 
правды»
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Аскольд Запашный давно работает и с тиграми, и со львами 
и знает, как найти с опасными хищниками общий язык.
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Выложенный в сеть видеоролик заставляет подумать, 
что дрессировщик жестоко бьет животных, но укротители 

уверяют: такие действия были необходимы 
для того, чтобы избежать неприятных последствий. 

Знаменитый 
дрессировщик 
объяснил, как 
в сети появилось 
скандальное 
видео 
с избиением 
полосатых 
хищников.

Наши корреспонденты посмотрели видео, 
послушали Аскольда Запашного и немного 
поспорили, кто тут прав, а кто - нет.

Жестокие в цирке 
не задерживаются

Александр ГРИШИН

Взрослых в цирке поражают гимнасты, 
акробаты, силачи, детей - «кисы» и «миши». 
Вот только звери весом в сотни килограм-
мов, которые творят на арене чудеса, не об-
ладают человеческим разумом. А потому от 
них можно ждать подвоха в любой момент.

И подвоха любого. От выяснения отношений между собой 
до нападения на человека. И именно в таких случаях - и ни при 
каких других! - дрессировщик пускает в ход силу и подручные 
средства. В цирке животных не бьют - уж поверьте человеку, 
который там по молодости работал, в том числе и на арене 
рядом с животными. Их либо наказывают за жесточайшие 
проступки, вроде нападения на человека (при этом зачастую 
первым наказывает тот, на кого зверь напал, если еще в со-
стоянии), либо силой разнимают, потому что те же тигры, 
львы или медведи могут нанести друг другу раны, вплоть до 
смертельных. И вода из брандспойта действует на них так же 
отрезвляюще, как на пьяных драчунов из рода человеческого.

И уж поверьте, Эдгард Запашный с братом Аскольдом на-
столько хорошо знают свой полосатый контингент, что по 
одному взгляду определяют настроение и намерения своих 
зверей. Два дерущихся тигра - это страшное зрелище, если 
находишься поблизости. А если их стычку не пресечь, схлест-
нутся все шесть или восемь, и тут уже малой кровью не обой-
дется. И все, что запечатлела камера на этом видео, - это 
лишь пресечение конфликта между хищниками в зародыше.

Те, кто действительно позволяет себе жестокое обращение 
с животными, тоже встречаются, конечно. Но в цирке они 
надолго не задерживаются, потому что их окружает плотная 
стена неприятия со стороны остальных «цирковых».

МНЕНИЯ

Укротитель - 
вымирающая профессия

Сергей ЕФИМОВ

Братья Запашные - выдающиеся дрес-
сировщики, своих подопечных они любят, 
как родных детей. Но Эдгард и Аскольд - 
представители вымирающей профессии. 
Многие страны запретили цирковые высту-
пления с животными. В их числе Австрия, 
Болгария, Франция, Латвия, Перу, Греция, 
Босния и Герцеговина, Великобритания, 
Китай, Индия. Где-то запрет очень жесткий, где-то касается 
только диких или крупных зверей. Но тенденция очевидна.

С чего вдруг? Мы же привыкли, что в цирке самое интерес-
ное - второе отделение, где аттракцион со слонами и хищ-
никами. Дело в том, что наша с вами коллективная мораль 
достигла такого уровня, когда для многих истязание живого 
существа на потеху публике становится неприемлемым.

Тигру несвойственно прыгать сквозь горящий обруч. И 
на задние лапы он встает лишь потому, что боится боли. А 
других способов укрощения нет. Зоозащитники собрали уйму 
доказательств, как дрессировщики, например, бьют обезьян 
палками, а потом деловито проверяют, нет ли переломов.

Теперь современный цирк демонстрирует только без-
граничные возможности человека - вспомните Дю Солей.

Есть ли у России особый путь и тут? Вряд ли.
Важно понимать, что против использования животных в 

цирках (и передвижных зоопарках) выступают не какие-то 
«психованные активисты», а обычные граждане: они просто 
не ходят в цирк по моральным соображениям. Некоторые за-
рубежные аттракционы с животными закрылись из-за плохих 
сборов. И в России посещаемость цирков стабильно падает.

Вряд ли у нас запретят животных в цирках вот прям завтра. 
Но то, что это рано или поздно произойдет, - вне сомнений.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Захаров пришел в «Ленком» 
(в то время Московский те-
атр Ленинского комсомола) 
полвека назад - в 1973-м. В 
этом году две круглые даты 
совпали, и в театре, носящем 
имя легендарного режиссера, 
в эти дни отмечают двойной 
юбилей. В зрительском фойе 
«Ленкома» открылась фото-
выставка «Марк Захаров. 
Аплодисменты не кончают-
ся», с помощью которой мож-
но проследить весь творческий 
путь замечательного поста-
новщика, скончавшегося в сен-
тябре 2019 года.

«СРАЗУ ЛЕЗЕТ  
В РЕЖИССЕРЫ...»

Марк Анатольевич руко-
водил «Ленкомом» 46 лет, 
поставил здесь с полсот-
ни спектаклей (в том чис-
ле и знаменитую «Юнону и 
Авось»). Он придумал этому 
театру свой стиль, где карна-
вальная эстетика сочетается с 
лирикой и тонкой иронией. 
Ленкомовцы вспоминают, 
что он никогда не срывался 
на крик, но мог изящно «раз-
мазать по стенке» своим ти-
хим вежливым голосом.

Захаров говорил: «Взаи-
моотношения с артистами 
должны быть товарищески-
ми, деловыми, не переходить 
некую грань, о которой меня 
предупреждал еще главный 
режиссер Театра сатиры Ва-
лентин Плучек: «Главное - не 
поворачиваться к артистам 
спиной. Это правило укро-
тителей хищников. Иначе 
могут укусить...» Этот урок 
от Плучека он получил после 
того, как в 1967 году в Театре 
сатиры поставил спектакль 
«Доходное 
м е с т о » . 
На его ре-
п е т и ц и и 
он что-то 
увлеченно 
рассказы-
вал арти-
стам, как 
вдруг моно-
лог прерва-
ла Татьяна 
П е л ь т ц е р : 
«Надо же, 
как только 
человек ни-
чего не уме-
ет, он сразу 
лезет в ре-
ж и с с е р ы » . 
Н е с м о т р я 
на этот кон-
фликт, с Та-
тьяной Ива-
новной он 

потом сдружился, она стала 
его любимой артисткой и пе-
решла за Захаровым из Сати-
ры в «Ленком».

«СТАЛИН ТАКИХ 
РАССТРЕЛИВАЛ»

Многие знают, что именно 
Захаров - автор писем крас-
ноармейца Сухова к жене Ка-
терине Матвеевне из «Белого 
солнца пустыни». Кстати, в 
молодости Захаров сочинял 
юмористические рассказы, 
печатался в «Крокодиле», 
о чем почему-то не любил 
вспоминать. Но читатели 
сатирика Захарова помнят: 
Геннадий Хазанов как-то рас-
сказывал «Комсомолке», что 
в юности зачитывался рас-
сказами Марка Анатольеви-
ча - по одному из них он даже 

сделал номер для 
выпускного экза-
мена в цирковом 
училище. Спустя 
много лет Хаза-

нов пришел 
к Захарову с 
предложением 
сделать вечер 
его расска-
зов на сцене 
«Ленкома». 
Захаров от-
ветил: «Това-
рищ Сталин 
таких, как 
вы, Геннадий 
Викторович, 
обладающих 
слишком хо-
рошей памя-

тью, расстре-
ливал...»

Он также не 
любил флир-
товать с ак-

трисами, хотя они боролись 
за его внимание. Но он был 
«безнадежно женат» на ак-
трисе Нине Лапшиновой, ко-
торую, кстати, лишь однажды 
снял в небольшой роли в «12 
стульях». Но актрисы все же 
надеялись «пробить броню».

Евгения Симонова вспо-
минала, как они однажды 
возвращались вместе по-
сле очередного съемочного 
дня «Обыкновенного чуда»: 
«Мы ехали с актрисой Ниной 
Пушковой. У Нины оказалась 
шоколадка. Мы предложили 
ее Марку Анатольевичу. Он 

отказался, но спросил меня: 
«Евгения Павловна, вы лю-
бите шоколад?» Он имел при-
вычку ко всем обращаться по 
имени-отчеству, даже к моло-
дым актрисам - мне было 23. 
Я, помертвев от ужаса и вос-
торга, ответила: «Да, я люблю 
шоколад». Он снова спросил: 
«А какие еще есть слабости 
у вас?» Совершенно неожи-
данно для себя выпалила: «Я 
влюбляюсь в режиссеров...» 
Марк Анатольевич посмо-
трел на меня внимательно, 
и в уголках его губ дрогнула 
улыбка…»

Негромкая дата

Марк Захаров раздражал 
Татьяну Пельтцер и не давал 
жене и дочери главные роли

Как Марк Захаров письмо 
за товарища Сухова писал: 

эпистолярный роман 
из фильма «Белое солнце 

пустыни» читайте на сайте KP.RU

Ка
др

ы 
с 

ф
от

ов
ыс

та
вк

и/
Ив

ан
 М

АК
ЕЕ

В/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

1956 год, Пермский театр 
драмы. Молодой Захаров 

в роли дурачка Турио 
в спектакле по пьесе 

Шекспира «Два веронца».
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Так в 2013-м в «Ленкоме» отмечали 
80-летие маэстро. Слева от режиссера -   

Инна Чурикова и Виктор Раков,  
справа - Елена Шанина.

Сегодня 
исполняется 90 лет 
со дня рождения 
постановщика 
«Обыкновенного 
чуда» и «Формулы 
любви».

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

«Папа сказал: 
«Будешь 
танцевать  
со сломанным 
пальцем»

Александра Захарова рас-
сказала, как снимался один 
из самых известных филь-
мов ее отца.

Вспоминая о вышедшей в 
1984-м «Формуле любви», Алек-
сандра Марковна шутит - попала 
в этот фильм по блату. Впрочем, 
включить административный 
ресурс и получить желанную 
роль у дочери режиссера не 
получилось.

- Мне очень хотелось сыграть 
героиню - Марию Ивановну, но 
папа сказал: не надо (эту роль 
сыграла Елена Валюшкина. - 
Ред.),  - рассказывает актри-
са.  - Потом я хотела сыграть 
итальянскую женщину (образ 
итальянки Лоренцы достался 
Елене Аминовой. - Ред.). Папа 
снова сказал: «Не надо... Бу-
дешь играть Фимку. Хорошая 
роль, ее запомнят». Ну, Фимку 
так Фимку…

На съемках Александра сло-
мала палец на ноге. «Как же я 
буду танцевать?» - спрашивала 
она, надеясь на отеческую жа-
лость. Но Захаров был непре-
клонен: «Значит, будешь тан-
цевать со сломанным пальцем». 
Кстати, Нодар Мгалоблишви-
ли, игравший графа Калиостро, 
тоже сломал ногу в первый же 
съемочный день. Он спрыгнул 
со второго этажа гостиницы, 
желая произвести впечатление 
на какую-то девушку, и неудач-
но приземлился. Когда Захаров 
увидел Калиостро в гипсе, он 
схватился за сердце: великий 
магистр и на костылях! Выход 
нашел оператор Владимир 
Нахабцев: во многих сценах 
вместо ног Мгалоблишвили он 
снимал ноги Геннадия Глад-
кова, написавшего музыку к 
фильму.

Александра вспоминала, как 
они с Александром Абдуло-
вым, исполнявшим роль Жако-
ба, снимались в сцене на сено-
вале: «Лежим в сене. Саша мне 
говорит: «Ты знаешь, здесь же 
клещи, жуки разные ползают...» 
Меня охватил ужас. А Саша на-
пугал меня до смерти и мирно 
заснул...»

Несмотря на все эти комиче-
ские эпизоды, Захарова призна-
ется, что ей больно пересматри-
вать фильмы отца: «После его 
ухода прошло всего 4 года. Но 
за это время многое измени-
лось... Папа окружил меня и 
маму такой любовью и заботой, 
что мне трудно сейчас без не-
го, без мамы (Нина Лапшинова 
умерла 9 лет назад. - Ред.). В 
любой ситуации я стараюсь 
представить, что бы сказал па-
па. Если говорить о его заветах, 
наверное, его главный завет: 
держаться, несмотря ни на что, 
и не унывать...»
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Александра Захарова очень хотела сыграть Марию  
в «Формуле любви», но отец сумел убедить дочь, что  

и образ дворовой девки Фимки зрители тоже запомнят.
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Кирилл СЕРОВ

первая■российская■
чемпионка■мира■
в одиночном■фигурном■
катании■поделилась■
с «Комсомолкой»■
ожиданиями■
от нового■сезона.

- Мария, в эти выходные в 
Уфе стартует первый этап се-
рии Гран-при России по фигур-
ному катанию. Чего вы ожи-
даете от наших фигуристов, 
которые отрезаны от между-
народных стартов?

- Хорошо, что федерация 
очень сильно поддерживает 
спортсменов в такое нелегкое 
для нас время. Соревнований 
много, показывать все будут.

- А в ваше время (в 1990-х) 
внутренних соревнований было 
меньше?

- Я бы не сказала. Они были 
не такие денежные, но сорев-

нований было полно. Это я 
мало выступала дома, у ме-
ня было очень много между-
народных соревнований, но 
главный и обязательный старт 
всегда был чемпионат России. 
Я на нем всегда концентриро-
валась и шесть раз выигрыва-
ла первенство страны. Прав-
да, тогда часто мы выступали 
при пустых трибунах…

- Но теперь на внутренних 
стартах на аренах яблоку не-
где упасть.

про■КонКуренцию
- У девочек наметилась сме-

на поколений. Щербакова и 
Трусова уже второй сезон не 
выступают. А им на смену при-
ходят вчерашние юниорки.

- Аня вряд ли вернется в 
спорт. Саша - все зависит от 
нее. Она тот человек, кото-
рый если поставил перед со-
бой задачу, то ее выполнит. 
Наверное, взяла тайм-аут, и 

это нормально.
- У вас ведь тоже бы-

ли перерывы в карьере?
- Красивая спортив-

ная карьера в их воз-
расте у меня еще не 
началась, а когда мне 
было 14 - 15 лет,  меня 
просто выгнали из 
ЦСКА. Я три  месяца 
не каталась. Думаю: 

значит, неперспек-
тивная.

велиКолепная■лиза
- Вы стали нашей первой 

чемпионкой мира среди оди-
ночниц в 26 лет. По нынешним 
временам чуть ли не старуш-
ка… Столько же сейчас Ели-
завете Туктамышевой. Что ей 
посоветуете?

- Лиза уникальна. Она 
столько лет уже катается, 
столько находится в сбор-
ной, в обойме. Это дорогого 
стоит. Уверяю, что с каждым 
годом держаться в топе ста-
новится сложнее. В 15 - 16 ты 
один объем работы делаешь. 
В 26, чтобы находиться в фи-
зической форме, которая бы 
могла тебе позволять сорев-
новаться на самом вы-
соком уровне, необхо-
димо тренироваться в 
несколько раз боль-
ше. Поэтому я представляю, 
сколько она пашет, ведь она с 
каждым годом больше и боль-
ше прикладывает усилий, 
чтобы сохранять эту форму. 
Там много большой рабо-
ты. Фигурное катание очень 
сильно изменилось. У нас не 
было таких сложных доро-
жек, вращений. А сейчас надо 
усиленно работать над каж-
дым элементом. У нас прыж-

ки, вращения сделала - тебе 
засчитали. Какой уровень, 
сколько оборотов - никого 
не интересовало. А теперь, 
помимо льда, гораздо боль-
ше нужна общая физическая 
подготовка, хореография. Все 
программы отрабатываются 
на полу. Можно целыми дня-
ми заниматься.

- Какой самый сложный 
прыжок вы исполняли?

- Я прыгала тройной аксель. 
Он где-то запечатлен... Но в 
программе я его ни разу не 
попробовала. Наверное, тогда 
не было смысла.

- До скольких лет вы сорев-
новались на высоком уровне?

- До 29 лет.
- То есть у Лизы еще три года 

есть, а то она вся в сомнениях…
- Да… (Смеется.)

все■новости■
спорта -■■
на KP.RU/SPORTS
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Чем удивит в новом сезоне Елизавета Туктамышева, 
которую болельщики называют Императрицей?
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Роман Костомаров выставил в соцсетях 
фото со своей 12-летней дочерью 

Анастасией и подписал: «На стиле, на моде».

Евгений НЕСЫН

Олимпийский чемпион по 
фигурному катанию Роман 
Костомаров привыкает к 
новой жизни. К новой роли. 
На днях он принял участие в 
большом форуме Innofood в 
Сочи, где был одним из спи-
керов мероприятия. А потом 
рассказал на НТВ, как прео-
долевает сложности.

«попробую■выйти■■
на■лед»

- У нас предстоят гастроли 
после Нового года, в кото-
рых я буду тоже принимать 
участие. Конечно, обязатель-
но попробую выйти на лед, - 
рассказал Костомаров. И 
отметил, что шоу-программа 
«Письма любви» с его участи-
ем, которую поставил Илья 
Авербух (там он выходит на 
лед в кроссовках, надетых 

на протезы), может появить-
ся в других городах нашей 
страны.

Роман не собирается рас-
ставаться со спортом.

- Моим приоритетом являет-
ся поддержание себя в фор-
ме, это тяжелее стало мо-
рально и физически. Главное, 
чтобы было желание, а же-
лание у меня есть - держать 
себя в форме и оставаться 
спортсменом, - говорит Ко-
стомаров.

Между тем Роман сказал, 
что еще не тестировал воз-
можность выходить на лед 
на коньках.

- Это процесс не быстрый. 
Я достаточно быстро вос-
становился, но коньки это 
достаточно сложная вещь, 

я попробую обязательно, ни-
когда я так кататься не буду, 
как раньше, но выйти на лед 
и порадовать зрителей - я на-
деюсь, что это все-таки со-
стоится.

«Это■дорогая■
игрушКа»

На левой руке у Костома-
рова должен в ближайшее 
время тоже появиться про-
тез. Но для этого необходимо 
будет сделать специальную 
операцию. А еще фигурист 
рассказал, что ему пришлось 
продать свой мотоцикл, что-
бы найти средства на вторую 
искусственную руку.

- Это дорогостоящие 
игрушки. Я продал японский 
мотоцикл Yamaha ради этой 

чудо-техники, спортбайк сто-
ит моей руки,  - сказал фи-
гурист.

«роман■вернетСя■■
в■Строй»

Близкий друг Романа Ко-
стомарова Илья Авербух от-
ветил на вопрос о его воз-
можном возвращении на лед.

- Я бы очень хотел, чтобы 
Рома продолжал выступать, 
в том числе в моих спекта-
клях. Но Господь распорядил-
ся так, как распорядился. Мы 
все видим, как Рома старает-
ся, чтобы вернуться в строй, 
и мы все его поддерживаем. 
Я верю, что рано или поздно 
он выйдет на лед,  - заявил 
Авербух в интервью «КП» - 
Екатеринбург».

Роман Костомаров продал 
мотоцикл ради покупки протеза

• 14 - 15 октября. Уфа
• 20 - 23 октября. Омск
• 27 - 30 октября. Красноярск
• 10 - 13 ноября. Казань
• 17 - 20 ноября. Самара
• 24 - 27 ноября. Москва
• 1 - 4 декабря - чемпионат России
   по прыжкам. Санкт-Петербург
• 20 - 25 декабря - чемпионат России. 
   Челябинск
• 19 - 22 января - турнир 
    по шоу-программам.  Москва
• 7 - 11 марта - командный Кубок Первого 
    канала. Санкт-Петербург Д
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Расписание стартов 
по фигурному катанию 
в сезоне 2023/2024

Серия этапов Гран-при России
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Участники 1-го этапа Гран-при Уфа, 14 - 15 октября
Женщины
• Зинина Анастасия
• Петросян Аделия
• Хромых Майя

Мужчины
• Игнатов Макар
• Лутфуллин Глеб
• Мозалев Андрей
• Семененко Евгений

Танцы на льду
• Леонтьева Софья/Горелкин Даниил
• Прокопец Александра/Васькович Александр
• Хавронина Ирина/Нарижный Девид
• Худайбердиева Елизавета/Базин Егор Д
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мария■бутырСКая:■

Аня Щербакова вряд ли вернется,  
а Саша Трусова  
если захочет, то сможет
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полянка

Без кота и жизнь не та

Прочитай, какие тёплые вещи связала 
волшебными палочками добрая фея 
для аристократического котофея.

Детская страничка

Найди 10 отличий на семейных портретах 
короля Василия Шустрого и королевы Мурки Великолепной.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Узнай, какие продукты везёт 
в королевский замок служба доставки.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто дает заключение сле-
дователю? 8. Пафосная 
потеря. 9. Какой ребенок 
родителям и слова возра-
зить не смеет? 10. Какой 
недуг не давал покоя Антону 
Чехову и наводил на него 
хандру? 11. Ограничитель 
обжорства. 13. Любимый 
итальянский город Иосифа 
Бродского. 14. Уничтожа-
ющее пламя. 18. Самый 
азартный опус Николая Го-
голя. 19. Футбольный клуб 
из Страны Басков. 20. Что 
незаменимо для окуривания 
верующих? 21. «Крестьян-
ский поэт», друживший с 
Николаем Карамзиным. 
23. Как зовут лучшую под-
ругу Гарри Поттера и Рона 
Уизли? 24. Частая соседка 
умывальника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
ролевская коричневая змея, 
предпочитающая охоту из 
засады. 2. Что нас старит? 
3. Хлебная закваска. 5. 
Граница бездны. 6. «Отдых» 
накануне «вечного покоя». 
7. Средство передвижения 
по галактике. 9. Любимая 
карточная игра героя де-
тективного сериала «Метод 
Фрейда». 11. Именно «... 
Смита» сыграла ключевую 
роль в решении математиче-
ской задачи «квадрирование 
квадрата». 12. Наше обря-
довое чучело из соломы. 
13. Киноактер ... Гафт. 15. 
Кто из звезд российского 
шансона провел шесть лет 
в местах заключения? 16. 
Место показа. 17. Вкусный 
яблочный ... 22. Что набира-
ют из-за обжорства?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Экс-
перт. 8. Утрата. 9. Паинька. 10. Геморрой. 11. Диета. 
13. Венеция. 14. Пожар. 18. «Игроки». 19. «Атлетик». 
20. Кадило. 21. Костров. 23. Гермиона. 24. Ванна. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Мулга. 2. Время. 3. Стартер. 5. Край. 
6. Пенсия. 7. Ракета. 9. Покер. 11. Диаграмма. 12. 
Кострома. 13. Валентин. 15. Новиков. 16. Кинозал. 
17. Пирог. 22. Вес.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Приятных вам выходных!
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- Мадам, извините, время 
не подскажете?

- Непростое, блин... 
очень непростое.

�  �  �
Странная штука полу-

чается, конструкция и 
принцип работы вроде 
похожи, но у русских 
это самогонный аппа-
рат, а у арабов - кальян.

�  �  �
Если вас так пугает ваш 

возраст, попробуйте пере-
вести его в доллары...

Вы поймете, как это 
мало!

�  �  �
В автобусе жена вы-

говаривает мужу:
- Ты кобель, ты баб-

ник, ты ни одной юбки 
не пропустишь!

Рядом стоящая жен-
щина интересуется:

- Простите, вы его 
ругаете или реклами-
руете?

�  �  �
В операционной во вре-

мя тяжелейшей операции 
анестезиолог обращается 
к пациенту, лежащему на 
операционном столе:

- Мужчина! Час наркоза 
уже прошел. Вы продле-
вать будете?

�  �  �
В свое время мы в 

школе на переменах 
кидались мокрой тряп-
кой. Уверен, сейчас для 
этого есть специальная 
программа под андро-
ид.

�  �  �
Мало кто знает, что у 

самой умной в лесу совы 
в дупле на полке стоит ма-
ленькая хрустальная стату-
этка Друзя.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 170 052 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.
 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

                                                            МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Фигура Надежды 
безупречна, но будьте 
осторожны, повторяя 

прием с горизонтальными 
шнурками вокруг талии - 

они визуально удлиняют торс, и тогда 
без головокружительных каблуков 

пропорций не сохранить.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Надежда ЛАЗУТО, 
23 года, 

Красноярск:
- Занимаюсь 
актерским 

мастерством,
веселая 

и энергичная.
Мечтаю сниматься 

в кино или рекламе.
Люблю фотосессии, 

мне очень
нравится процесс, 

потому что 
так я себя 

чувствую нежной, 
женственной 
и красивой.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU 

в разделе 
«Будь стильной 

с «КП»!


